
北
中
連
だ
よ
り
　
二
〇
一
七
年
　
夏
季
号
　
No
一
二
六

一
般
社
団
法
人
　
北
九
州
中
小
企
業
団
体
連
合
会

No. 126

2017 年

夏　季　号

四宮　佑次　『風に吹かれて#04』

四宮　佑次　『時の肖像#04』



●ポスター 
●チラシ 
●パンフレット 
●リーフレット 
●カタログ 
●ダイレクトメール 
●広報紙 
●自費出版 
●機関誌 
●書籍 
●文集 
●詩歌集 
●各種マニュアル 
●会議資料 
●封筒 
●さをり織り 
●冷凍うどん 
●古紙回収 
　　　　etc. 

本 部 ・ 工 場 　〒811―0119 粕屋郡新宮町緑ケ浜一丁目11番 1号 
TEL.（092）962―0764　FAX.（092）962―0768 

南 福 岡 営 業 所 　〒816―0934 大野城市曙町二丁目4番18号 
（福岡県身体障害者授産指導所）　 TEL.（092）501―7405　FAX.（092）501―7425 
博 多 営 業 所 　〒812―0046 福岡市博多区吉塚本町9番 15号 中小企業振興センタービル1階 

TEL.（092）611―2341　FAX.（092）501―7425 
古 賀 営 業 所 　〒811―3115 古賀市久保1343―3 

TEL.（092）944―4422　FAX.（092）944―4071 
な の み の 里 　〒811―3115 古賀市久保1343―3 

TEL.（092）944―4308　FAX.（092）944―4309 
デイサービスセンター 　TEL.（092）944―4096　FAX.（092）944―4309 
な の み 工 芸 　TEL.（092）944―4419　FAX.（092）944―4071 

北中連だより� 平成29年８月31日発行　2017年夏季号　通巻126号
自　見　榮　祐
池　田　昭　信

・障害者支援施設　福岡コロニー
・障害福祉サービス事業所　わーくはうすコロニー
・障害福祉サービス事業所　福岡福祉工場
・障害者支援施設　福岡県障がい者就労支援ホーム　あけぼの園
・障害福祉サービス事業所　なのみ工芸
・障害者支援施設　なのみの里
・古賀市障害者生活支援センター　咲
・障害者就業・生活支援センター　ちどり
・共同生活援助事業所　グループホームかづるⅠ・Ⅱ
・相談支援事業所　福岡コロニー

〒816-0934 大野城市曙町二丁目４-18
（福岡県障がい者就労支援ホーム あけぼの園）
TEL.（092）501-7405　FAX.（092）501-7425
〒812-0046 福岡市博多区吉塚本町９番15号
中小企業振興センタービル１階
TEL.（092）611-2341　FAX.（092）501-7425
〒811-3115 古賀市久保1343-3
TEL.（092）944-4422　FAX.（092）944-4071
〒811-3115 古賀市久保1343-3
TEL.（092）944-4308　FAX.（092）944-4309

TEL.（092）944-4419　FAX.（092）944-4071

南福岡営業所

本部・工場

博多営業所

古賀営業所

なのみの里

なのみ工芸

社会福祉法人　福岡コロニーukuoka

olony

〒811-0119　福岡県糟屋郡新宮町緑ケ浜一丁目 11 番 1 号

TEL.（092）962-0764　FAX.（092）962-0768

http://www.fukuoka-colony.net
印刷全般・さをり織り・製麺（冷凍うどん）

ポスター　チラシ　パンフレット　リーフレット　カタログ
ダイレクトメール　自費出版　広報誌　機関誌　書籍　文集
詩歌集　各種マニュアル　会議資料　帳簿　封筒 etc.

残暑お見舞い申し上げます



北中連だより Contents
2017 Summer   No.126 目次

北中連
第42回通常総会… …………２～４

   　30 	 北中連日誌

   　32 	会員名簿

   　35 	 協賛広告

   　43 	 29年度	役員名簿

   　44 	 会員加入のご案内

掲　載
ページ

   　26 	 市商連　第 48 回通常総会開催

   　27 	 雇用政策課からのお知らせ

   　29 	 表紙解説（四宮佑次氏）

掲　載
ページ

  　 1 	 会長ご挨拶

  　 2 	 北中連　第 42 回通常総会開催

  　 5 	 北中連　新春ビッグ対談・交流会開催

   　23 	 北中連　理事会・正副会長会

   　24 	 北中連　情報委員会・表彰選考委員会

   　25 	 福機連北九州支部　通常総会開催

 表紙絵 
　四宮　佑次
　「時の肖像＃04」

 裏表紙絵 
　四宮　佑次
　「風に吹かれて#04」



夏のご挨拶

（一社）北九州中小企業団体連合会

　会長　自　見　榮　祐

　九州北部豪雨から一か月、国の激甚災害
指定を受けたとはいえ、いくら復旧・復興
を叫んでも一瞬にして奪われた生命財産は
もとより、山や川や、村や町の形も変わり
果てた惨状を目の当たりにすると、言葉も
なく、ただひたすら祈るばかりです。
　災害列島日本では毎年のように激甚災害
が起こりますが、昨年の熊本地震、この度
の北部九州と身近になってくるにつれ衝撃
も一段と強まります。博愛、という言葉の
対句に、別愛、という言葉がありますが、
あまねく人を愛せ、ということに対して、よ
り身近な者ほど愛しくて当たり前でしょ、と
いう価値観。悲しみも又同じで、私ども凡
人は自分の顔見知りなどが被災者に入り始
めると、より大きなショックを受けます。
　水の豊かな恩恵を享受する日本でもあり
ますが、水は高きから低きに流れる、水平
を保つ、という物理的性質を熟知し、逆ら
わずに制御するには、が問われています。
　復旧・復興の担い手は行政ですが、県民
の思いが後押しすることが必要です。
　ところで昨日第３次安倍内閣が発足しま
した。それなりの人材配置と思いますが、
この国は、あらゆる部分がそれぞれで完璧
でないとだめよ、という論調があります。
たまたま昨日、今年の４～６月の年金積立
の運用が５兆円を超える黒字、という発表
がありました。これが瞬間的に何兆円かの
赤字という発表があった場合に、どれほど
野党やマスメディアが騒いだか。株で運用
するようになって16年、ならして58兆円の
黒字と聞けば、それで良かったか否かそれ
以上の手立てもあるよ、という提案でない
と本来の政策論議にはなりえません。

敵失、失言頼みで国会をテレビのワイド
ショ－化している野党の立ち直りの方が喫
緊の課題かと思います。
　トランプ政権の混迷にも拘らずアメリカ
の株価は企業業績の堅調を背景に最高値を
更新していますが、一触即発の恐れもあり
世界中、何処を見ても緊張が強いられるこ
とばかりです。こうすれば確実にこうなる
ではありませんので何事にも瞬時に対応で
きる備えが必要です。政権が発足するとは
諸々の手順を踏んで国民が政権に権力行使
を負託したのですから暫くはじっと見守る
というのが筋ではないでしょうか。
　内閣が一つ潰れたくらいで国が亡ぶこと
はないとか、安易な政治ゲ－ムをやる余裕
はないと思います。部分、瞬間だけでなく、
全体に責任を持つこと。理想を掲げること
の大切さは言うまでもありませんが、片や
矛盾に満ちたこの人間社会の歴史の中で、
今をどう生き延びるかを決断するのが政治
でしょう。その意味で常に全体責任、無限
責任を担って仕事をしているのが中小企業
の経営者ではないでしょうか。中小企業者
の見識が反映されない政治は真の力を持ち
えません。私も常日頃、中小企業庁、中小
機構との対話を続けています。十把一絡げ
に中小企業を何とかしろとは言いませんが。
　今春行った新春ビッグ対談のレポ－トを
本紙に記載しています。北九州を代表する
知性の八田、松永両先生が、時代に的確な
指針を語っていますので、出席された方々
も、今一度じっくりお目通し頂ければと思い
ます。	 （平成29年８月５日、記）
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会 長 挨 拶

　一般社団法人北九州中小企業団体連合会
（以下北中連）では、５月30日（火）15時00分
から、ステーションホテル小倉５階「飛翔
の間」において、第42回通常総会を開催し
ました。
　総会は、来賓として宮木福岡県北九州中
小企業振興事務所地域経済主幹、岩見北九
州市新成長戦略推進部長、近藤商工中金北
九州支店長、秋月福岡県中央会北九州支所
長の出席をいただき、会員組合（委任出席
を含め）83名が出席し、梯副会長の司会に
より、自見会長が挨拶を行い、来賓の紹介
を行った後、安心院副会長を議長に選出し
て議事に入りました。
　議案第１号　議事録署名人の選任につい
ては、安心院議長、自見会長、梯副会長が
選任されました。
　第２号議案「平成28年度事業報告並びに
収支補正予算および正味財産増減計算書の
承認について」（監査報告を山岡監事が行
う。）第３号議案「平成29年度事業計画及び
正味財産増減予算書案の承認について」第
４号議案「取引金融機関並びに借入限度額
決定について」第５号議案「会費の賦課並び
に徴収方法の決定について」まで慎重に審
議し、全議案とも原案どおり可決承認され 表 彰 者

ました。
　第６号議案「役員の補選について」は、役
員の補選手続きを説明の後、現役員からの
辞任届はなく、役員定数を満たしているの
で補選を行わないことが提案され可決承認
され、総会の審議は終了しました。
　続いて、北中連の会長表彰の表彰式を執
り行い優良組合１組合、組合功労者３名の
方々が受章され、自見会長が祝辞を延べ、受
章者を代表して井澤元博魚町一丁目商店街
振興組合理事長から謝辞が述べられました。

北中連第42回通常総会開催

第42回通常総会表彰者名

優良組合１組合
魚町一丁目商店街振興組合

組合功労者３名
高木壽則
　天神商店街振興組合		理事長
竹原健次
　戸畑貨物センター協同組合		理事長
藤田次朗
　北九州市防水工事業協同組合		専務理事
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　表彰式終了後、ご臨席いただいている来
賓を代表して、近藤泰弘商工中金北九州支
店長から祝辞をいただき、祝電の披露が行
われ、総会は盛会のうちにとどこおりなく
終了しました。

　総会終了後、会場を移して多数の来賓の
出席の下、池田副会長の司会により懇親会
を開催しました。
　自見会長の挨拶に続き、多くの来賓を代
表して北橋健治北九州市長から祝辞をいた
だき、福本智之日本銀行北九州支店長の乾
杯の発声で祝宴に入り、来賓及び会員の交
流を深め活発な情報交換がなされた。
　最後に、羽田野隆士北九州商工会議所専
務理事が中締めを行い、梯副会長の閉会の
ことばで盛会のうちに終了しました。

　承認された平成29年度基本方針、重点活
動目標、実施事業は次のとおりです。

≪平成29年度基本方針≫
　雇用・所得環境の改善が続くなかで、各
種政策の効果もあって、景気は緩やかに回
復してきているものの、海外経済で弱さが
見られ、中国を始めとするアジア新興国や
資源国等の景気が下揺れし、我国の景気が
下押しされるリスク等が懸念され、先行き
の不透明感は一向に改善されず、地元の中
小企業を取り巻く経済環境は依然として厳
しい状況で推移するものと思われる。
　かかる状況の下、北中連は会員相互の交
流の強化を図り、国、県、市はもとよりあ
らゆる経済団体ともより密接な連携を強化
し、中小企業の経営基盤強化のために積極
的な社会参画を目指します。

≪重点活動目標≫
１	　国、県、市の中小企業施策、税制等に
関する建議陳情
２	　中小企業団体等の積極的な指導育成、
組織強化
３	　金融施策、経営、技術革新、教育等の
情報提供事業の強化推進
４	　労働対策及び中小企業経営者・従業員
の福利厚生の向上
５	　自治体からの各種委託事業への積極的
な取組
６	　県、市が実施する中小企業施策や環境
施策等への積極的支援

総 会 風 景

来 賓 の 方 々

北 橋 市 長 祝 辞
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≪実施事業≫
　重点活動目標等の具体化のために、下記
諸事業を実施します。

１　建議陳情
　①　	九州経済産業局、福岡県、北九州市

の関係部局との懇談会、意見交換会
の実施

　②　	中央会、商工会議所等の中小企業問
題を扱う組織との積極的な連携

　③　	国、県、市が実施する経済対策、中
小企業施策等に関する建議陳情

　④　	中央会の九州大会、全国大会への積
極的な参加及び勧奨

２　中小企業団体等の指導育成、組織強化
　①　	経営課題をテーマにした講演会、研

究会の開催
　②　	中小企業の組織化の支援・指導及び

中小企業団体の支援
　③　	商工業等業種別先進地視察等の実施
　④　	４つの部会と２つの委員会の積極的

な開催と活動促進
　⑤　	組合会員及び企業・団体会員の加入

促進と組織の強化

３　情報提供事業の充実強化
　①　	機関誌「北中連だより」の発行、充実
　　　126号　800部　夏季発行
　　　127号　800部　新春発行
　②　ひまわりネットの活用、充実強化
　③　	ホームページの充実強化

４	　労働対策及び中小企業経営者・従業員
の福利厚生の向上
　①　	労働環境改善支援と小規模企業共済

制度への加入推進
　②　	国、県、市及び関係機関による労働問

題に関する事業の共催、協力、支援
　③　	高齢者等能力開発、雇用対策等セミ

ナー及び研修会の支援協力
　④　	火災共済及び損害保険に関する代理

業務の推進

５	　自治体からの各種委託事業への積極的
な取組
　①　	北九州市雇用促進事業の支援、協力
　②　その他自治体からの委託事業への取組

６	　県、市が実施する中小企業施策や環境
施策等への積極的支援
　①　	北九州市環境審議会、北九州市環境

産業推進会議、北九州市まち・ひ
と・しごと創生推進協議会、ワー
ク・ライフ・バランス推進協議会等
への参加と積極的支援

　②　	マイスター、技の達人事業等への積
極的な支援

　③　	３Ｒ推進活動等の環境保全、省エネの
取組に対する積極的支援

　④　	ＥＡ-２１の取得、広報の支援

　なお、これらの事業に対する平成29年度
の執行予算として、前年度とほぼ同額の総
額12,683千円が承認されました。
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北中連　新春ビッグ対談・交流会開催

［司会（池田副会長）］
　定刻ですので只今より「ビッグ対談」を
始めさせて頂きます。本日のゲストを紹介
しますので、ご登壇ください。・・・・自
見会長がコーディネーターを務めますの
で、登壇の上、主催者の挨拶も併せてお願
いいたします。

［自見会長］

　今日は年度末の大変お忙しい中を大勢の
方にお越しいただき誠にありがとうござい
ます。今日は、｢ビッグ対談｣と銘打ってい
ますので本当はお二人でどんどん対談して
頂くというのが本来のシナリオですが、冒
頭で何故こういう企画をしたのかということ
を主催者として話をさせてください。今さ
ら申すまでもなく、昨年のイギリスのＥＵ離
脱、アメリカのトランプ騒動、そしてつい
最近の朴槿恵大統領の弾劾罷免、と世の中
でんぐり返るようなニュースの続発で、何
かタガが外れてバラける方向への動きを感

じますが、こういう時期に短期的な処方箋
をお示しください、ということではなく、
歴史的には大きな変化の時代は頻繁にあっ
たはずですから、こういう時こそ人類の
持っている本当の知性、叡智をもって落ち
着いて世の中を見る必要があるのでは、と
いうことで今日は北九州を代表する本物の
知識人、理系と文系の知の巨人を皆様にご
紹介したかった、というのが本当のところ
です。
　今、理系・文系と申しましたが、昨年の
秋、ノーベル化学賞にもっとも近かった、
と言われた九大の新海教授のお話をお聞き
すると、理系の人間は（テクノロジーでは
なくサイエンスの分野と思いますが）レン
ガを一段ずつ積むように一つずつを完璧に
証明して、再現性があることも検証しなが
ら研究を積み上げる地味な仕事だが、文系
の連中は途中経過なんかどうでもいいか
ら、とにかく結論はこうなるんじゃない
の？という大胆な発想を自由にできる。こ
の両者が、日常的に常に触れ合っておかな
いとどちらの研究も進歩しない、と申され
ました。過去の学問のボーダーラインを越
えて、新たな知の分野を拓かないといけな
いということでしょう。
　福岡と比べてどうのこうのということで
はないのですが、福岡には一応国立の総合
大学がありますし、シンクタンクとしても
満鉄の調査部を引き継いだ九州経済調査協
会があります。北九州は製造業の街とい
うことで、新日鉄さんや安川電機さんや

　平成29年３月22日（水）ステーションホテル小倉において、北中連主催の新春ビッグ対談・
交流会を開催しましたのでご報告します。
　ゲストスピーカーに（公財）アジア成長研究所の八田達夫所長、（公財）北九州産業学術推進
機構の松永守央理事長、コーディネーターを北中連の自見榮祐会長が務めて対談を行っていただ
きました。
　これからの北九州を考える上で大変参考になるご意見をいただきました。交流会の情報交換を
含め、大変有意義な新春ビッグ対談でした。以下にその発言をご紹介いたします。
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TOTOさん、合わせて九工大の世界一の
レベルにある技術屋さん達が最近しばしば
講演していただいて、それはそれで凄い迫
力があるのですが、北九州のオピニオン
リーダーのお顔としては一般市民に見えに
くいのでは、と感じます。ということで今
日は北九州にも日本を代表するこんな凄い
先生方が居るのよ、ということを皆さんに

も知って頂きたい、と思った次第です。
　気合を入れてお聞きいただきたいのと、
逆に親近感を持っていただくには、お手元
のプロフィールには入っていませんが八田
先生は小倉高校のご出身です。確か、明日
が誕生日じゃないですか？74歳になられる
のですよね？（はい）私はたまたま10日前
に75になりましたので、小倉高校と戸畑高
校で全く同時代を過ごしていたということ
が初対面の折に分かってそれ以来気軽なお
付き合いさせて頂いてます。松永先生は大
阪府のご出身ですが、京都大学の大学院を
卒業されて、直ぐに九工大に来られてます
ので爾来40年間、戸畑の住民です。行政の
審議会や懇談会でしばしばご一緒させて頂
いてますし、松永先生は酒がお強い、八田
先生は酒は飲まない、という違いはありま
すが、ということで今日は気軽にこういう
会にお出まし頂きました。
　八田先生は今年の１月12日に「2017年日
本経済の行方」について星岳男さんと対談
されています。この中で、「アベノミクスを
どう評価するか」と「反グローバリズムの
拡大していく勢力にどう向かい合うか」と
いう論点で話されていますので、是非ネッ

トでこれを検索してお読みいただければ、
と思います。今私の手元にプリントアウト
したものがあるのですが、今日のために八
田先生がこれを抄訳したレヂュメを用意し
て頂いています。
　そんなことで今日は今私たちが関心ある
ことはこんなことかな、という事柄を列挙
したものはお渡ししましたが、是非これに
ついてお話ください、とはお願いしていま
せん。日々いろんなニュースが飛び込みま
すから、たまたま今日喋りたくなった、と
いうことで結構ですのでお気軽に、という
ことでそれ以上のシナリオはありません。
それでは最初に簡単な自己紹介も含めて現
在取り組んでおられることなどを中心に、
15分か20分程度お話頂ければ、と思いま
す。松永先生からよろしいでしょうか？

［松永理事長］
　では最初に私の方から。レヂュメは用意
してませんので画面を見ながらお聞き頂き
たいと思います。昨年３月に九工大の学長
を退任しまして、６月から若松ひびきの学
術研究都市の中にある北九州産業学術推進
機構と八幡東にあります九州ヒューマンメ
ディア創造センターの理事長を務めていま
す。どんな取り組みをしているか、という
ことはお時間がある時に、と思いますが、
今日の画面には「21世紀のビジョンと技術
革新」と書いてますがこの中から一部を話
させて頂きます。
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　これはiPhoneの中身ですが、最新のも
のを壊すわけにはいきませんが、これを見
ると今、話題の東芝さんのでっかいマイク
ロプロセッサが入っていて50％以上のパー
ツは日本製です。実は、日本製でないと駄
目なのです。iPhone7の話もいろいろ聞い
ていますが、性能がどんどん上がっていく
ということは、中に入っている部品がどん
どん小さくなっていく、ということです。
iPhone5からすると10分の１、位の大きさ
になっている部品がたくさんある、そうい
うドラステックな変化をやっているのはほ
とんど日本の企業です。日本の企業しか作
れない技術がいっぱいあるのですが、実は
iPhoneそのものは作れません。これは何な
のだろう、ということです。
　もう一つの事例を話しますと、最近もう
皆さんご存じのIoTとかビッグデータとか
AIだとか言ってる訳ですが、ドイツはイ
ンダストリー4.0、アメリカはインダスト
リアル・インターネット・コンソーシアム
と言ってます。その中身を簡単に話します
とAIの話では左の下にあるのは、皆さん
ご存知のIBMワトソンというのがクイズ番
組でクイズ王に圧勝しました。将棋や碁の
ソフトがプロの名人級と対等になり、その
延長上で人口知能が人間の職業を奪うので
は、という恐れを皆さん持たれるのです
ね。確かに後で出ますが無くなる職業もあ
るだろうと。無くなる職業があれば新しい
職業が生まれる、ここが機械と人間の知恵
の勝負だと私は思っています。
　インダストリー4.0でいうと、IoTという

のはInternet	of	Thingsあらゆるものがイ
ンターネットに繋がる時代で、これにどう
対応するか、これに遅れるとどうなるかを
考えないといけません。ドイツのインダス
トリー4.0というのは中小企業を支援する
政策なのですね。ドイツと日本の違いは中
小企業のグローバル性でしてドイツの中小
企業のおよそ20％はグローバル企業になろ
うとしています。
　日本は３％くらいでこの違いが実は日本
の遅れた原因なのです。
　アメリカのインダストリアル・インター
ネット・コンソーシアムというのは、これ
は少し恐ろしくて、GEとIBMとインテル
とシスコシステムズとAT＆T、こういう
本当に世界に名だたる企業が連携する。そ
ういう大きなネットワークの中に、コン
ソーシアムの中に世界の有力企業180社が
参画している、これは少し古いデータです
から今はもっと増えている筈です。正に
ICTが世界を制する時代になってきたと。
　そうしたら、日本はどうなのか、という
ことです。実は、それほど恐れる必要はな
いと私は思っているのですが、ただし立ち
上げは遅いですね。極めて遅い。

　ドイツのインダストリー4.0というのは
この画面で優先エリアというのが四角い囲
みの中にありますが、基本的にここでいろ
んなことを考えているのですね。単に技術
だけでなく企業の組織とか就労モデルを検
討し、人を育てる方法を検討している。さ
らにそれに必要な法の整備も考えていま
す。インターネットを使えばものすごくエ
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ネルギーも食いますが、省エネルギーも
やっている。コンセプトとしては世界中に
いろんなスマート工場があってこれは別に
どこでもいいよ、と。例えば、アメリカに
アッセンブリーの工場があって南米に原料
と部品の工場があるとか、オーストラリア
に原料と部品の工場があってアジアにアッ
センブリーがあるとか、アフリカにスマー
ト工場があっても構わないというコンセ
プトでまずこれがIoTです。その中心に居
るのは有名なフラウンホーファーでして、
この中に実は大学なんかも組み込まれてい
る。テーマごとにいろいろコンソーシアム
を作ってその中で技術開発しながら企業の
支援をする。中小企業の役割は非常に重要
です。これがドイツのシステムです。これ
だけの規模のものは日本にはありません。
やり方も非常に個別対応で国全体で取り組
んでいる状況からすると日本は非常に遅れ
ています。

　最初に申し上げたように無くなる仕事は
あります。皆さんご存知のハウステンボス
の中に「変なホテル」というのができて、
ホテルの受付業務をロボットがやってま
す。当然いろんなレジ係とか入館なんかも
自動カードでそういうものはどんどんなく
なっていくだろう。10年後にはものを配達
する人も要らなくなるし、電車も自動で走
るでしょう。場合によっては弁護士も無く
なるかも分からない、お医者さんも問診や
検査だけで判断するのなら、AIのほうが
よほど強い。但し新しい仕事はいっぱい出
てきます。それは新しいものを作る、新し

い考えを作る仕事です。実は今の日本の教
育は、私、大学に居ましたけどそれに対応
できていない。物凄く中身を変えないとい
けないのに昔のままやっている。それでは
やはり世界から取り残されますよ、という
ことです。ここは教育の話ですので今日は
やりませんが、大学も結構変えられるな、
と私は思っていて、大学教育の半分くらい
はAIができるのではないか、採点なんか
はAIのほうが正確にやる可能性があるの
です。そういう意味では大学は研究中心に
移行していくだろうと思います。
　ただ難しいのではないかという疑問です
が、IoTというのは基本的にデータを計測
するセンサー、デバイスがあればいい。
それでPCとソフトウェアがあれば必要な
データは蓄積できますし解析も出来ます。
クラウドとかAIを使えば更に非常に大き
なデータを解析して再展開していきます。
こういうことが実は新しい価値を生み出す
ために使えるのです。新しい価値の例にポ
ケモンGOと書きましたが、今までにない
ものが生まれる可能性がある。今まさにそ
ういう時代に差し掛かっているというか切
り替わりつつあるので、我々はもっともっ
と考えなければいけないということです。
　これはセンサーの例ですが、ネットで
売っているパーツ屋さんにはいろんなセン
サーがあります。ネットで買ってもらった
ら安いもので10円くらい、普通数十円です
ね。かなり高いものでも1,000円くらいで
あります。これでいろんなことができるの
です。高級なものは一個１万円くらいのも
のもありますが非常に精密なことをやろう
と思っても、世の中にそういうものがちゃ
んとあるのです。実はこういう精密なもの
は日本で最初に作られたのです。そういう
状況は整っています。これはセンサーが今
から毎年倍々で伸びていくような凄い産業
として成長する可能性があるということで
す。
　それでどうすればいいか、ということで
すが、画面の一番下だけ見て頂ければいい
のですが、実世界の色々な事象に関わる
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データをまず集める。それをネットワーク
を使ってデータを蓄積して分析する、分析
するのはAIでPCがデータを蓄積する。た
だしそのために物凄く重要なことは一番下
に書きましたが、人類の哲学とか精神が問
われている時代だと。特に既成概念にとら
われない若い人が強みを発揮する時代に来
ていると。そういう意味で若い人をそうい
う方向で鍛えないと世界に遅れますよ、と
いうふうに考えています。

　例えば、環境適応車にはEVとかプラグ
インハイブリッドとか燃料電池車とかあり
ますが、今物凄く変わろうとしています。
EVは誰でも作れるのです。ネットでアー
ヘン工科大学を引いてもらって電気自動車
と書くとこれが出てきますが、e.GOとい
う会社、2015年４月設立のベンチャーです
が、そこがアーヘン工科大学と一緒にこう
いう今までとは全く違う車を作りました。
一回充電すると25キロ走る車で市内だけを
走るのならそれで十分ではないか、という
コンセプトです。日本ではトヨタ車体のコ
ムスが原付自動車で高速道路は走れません
が、60万円ですからセブンイレブンの配達
車ならこれで十分です。ヨーロッパのコン
セプトカーは高速道路の屋根の上に太陽電
池のパネルを張り巡らしたり、燃料はバイ
オfuelを使ったり、再生可能エネルギーで
省エネをやってます。実は北九州でもこの
システムを研究している企業さんがありま
して電磁誘導による未接続充電設備を作っ
て走りながら充電していく。トヨタのプリ
ウスでも一回の充電では20～30キロくらい

しか走らないのでエンジンで走りながら充
電するプラグインハイブリッドですが様々
な可能性があるということでしょう。
　北九州でも今申し上げましたIoTの導入
や自動運転とかそういう研究は十分でき
る、導入することも出来る準備はしていま
すので機会があればお話させて頂きます。
以上です。

［自見会長］
　ありがとうございました。今のお話につ
いて八田先生の方から何か質問か感想でも
ございましたらどうぞ。

［八田所長］

　もう大変勉強になりました。よく言われ
ていますが、アップルの人たちはソニーを
非常に尊敬していて、iPodを作る時にジョ
ブズさんはわざわざソニーを訪ねて一緒に
やらないか、と言ったわけです。ソニーは
結局それを拒否したのですが、その理由が
奮っていて、ソニーは音楽に強くて多くの
音楽ソフトを持っているので、それを自由
に取られたら知財の観点からこんな危ない
ことには乗れないとしたわけです。そのた
めiPodは、ソニーのソフトウェアを外した
形で発展して、今のiPhoneに繋がっていま
す。技術は全部持っていた日本が、ソニー
はソフトまで持っていて、今のiPhone文化
をまさに担えるはずの人たちだったのに、
そのチャンスを逸してしまった。その理由
は後で少し申し上げますが、日本の規制
や、やたらに法律を重んじてしまう文化に

― 9―



よって起きている。基本的にアップルの基
本コンセプトは、法律でいろいろ文句を言
われたら、その時に考えようと。とりあえ
ずはやろうじゃないか。そういうことだっ
たのですね。すべての新しい技術につい
て、そういうものの考え方がないと受け入
れられないのではないか、とそういう感想
を持ちました。

［自見会長］
　松永先生、何か？

［松永理事長］
　後ほど申し上げたいと思います。

［自見会長］
　では八田先生のお話をよろしくお願いし
ます。

［八田所長］
　今日は自見さんから、最近のいろんなト
ピックについて触れてもらってもいいです
よ、と伺っていますので、「成長戦略という
のはどうあるべきか」というお話をしたい
と思います。
　北九州はどうしたらいいか、ということ
もお話ししたいのですが、この問題に関し
ては、たまたま今度の４月に「北九州は離
陸直前である」という話をAGIの成長戦略
フォーラムでやることになりました。です
から今日は、直接的には北九州の話は外し
ます。
　しかし一言だけ触れましょう。1965年の
国勢調査の人口データがあります。65年以
来最近まで、100万都市で人口が減った都
市は二つしかありません。大阪と北九州で
す。他の100万都市は全部増えている。つ
まり、東京一極集中なんていうのは全然嘘
で、東京の成長率はたいしたことはなく、
札幌、仙台、広島、福岡、こういうところ
の成長率が凄まじい。他方で北九州も大阪
も、成長率が下がっている。人口50万人以
上の都市で見ても、1965年から現在まで、
どこでも基本的に人口が伸びているので

す。50万人以上で縮んだところは、大阪と
尼崎と北九州しかない。尼崎は大阪の一部
みたいなものですから、要するに北九州と
大阪だけが大都市のなかで例外的に衰退し
たのです。北九州は本当に特異なところで
す。
　北九州で例外的に人口が減った理由を、
きちんと考えないといけません。八幡製鉄
がいなくなってしまったからと言う人もい
ますが、そうだとしたら福岡はどうして伸
びたのでしょうか。福岡で伸びた人口が北
九州で伸びていれば、八幡製鉄の移転を大
きく上回る人口増加があったでしょう。北
九州と大阪以外の都市は皆大きくなったの
ですから、北九州衰退の特異な原因を考え
るべきです。

構造改革がなぜ成長戦略なのか
　今日は、日本全体の成長戦略のお話をい
たします。まず「成長」ということはどう
いうことを言っているのでしょうか。生産
性が向上する源泉は2つあります。ひとつ
は技術開発です。もうひとつは、異なるセ
クター間で生産性の格差がある時に、資源
を生産性の低いところから高い所へ移動さ
せることです。技術水準は何も変わらなく
ても、資源を移動させることで、生産性を
上げることができます。
　資源の移動を妨げる何かがある時、それ
を取り除くことを、「構造改革」と言います。
生産性の高い所は給料も高いですから、本
来なら、資源は放っておいても自然に動く
はずです。しかし、生産性が低くなったセ
クターにいる既得権を持った人たちは、政
治家に働きかけて参入規制を作らせ、無理
やり、資源が動かないようにすることがあ
ります。政治というのは、政治家に働きか
けて既得権を守るための仕組みだと言えな
いこともないくらいに、成長の阻害をする
内在的な仕組みがあります。

構造改革の成功例
　このような、成長を阻害する仕組みを打
ち破ることによって、日本の経済成長に大
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きく役立った例が二つあります。
　ひとつは、1859年の日本の開国時に、
５％以上の関税をかけることを許されず
に貿易を行ったことです。開国した時に
は、日本は綿花を100%国内で生産してい
ました。ところが約10年後には、綿花は
100%輸入に変わりました。たった10年で、
100%が０%になったのです。何故こんな
ことになったのでしょうか。それは、日本
に関税自主権がなく、５%以上の関税をか
けられなかったためです。このため、国内
の綿花栽培業者は、他の作物に生産を変え
たか、都市に移っていきました。こういう
大変革があったから、明治は大きな産業変
革を経験して成長していったのです。
　もうひとつは、エネルギー源を石炭から
石油へ転換したことです。石炭産業は、こ
の北九州で盛んだった産業ですね。1950年
代には、政府が石炭産業を基幹産業として
保護しましたから、日本は石炭をほぼ自給
自足していました。
　ところが、1950年代から60年代にかけ
て、中東で石油が現れました。そしてこれ
を輸入できる。この石油がもうとんでもな
く安いのです。10万トン級のタンカーなん
て作って輸入すると、石油はさらに安くな
りました。毎年のようにタンカーが新しく
なり、日章丸など20万トン級のタンカーも
出来て、石油の値段はますます下がりまし
た。しかし、石油を輸入したら、折角育て
た石炭産業は潰れてしまいます。さあ、ど
うするかということになりましたが、日本
国政府は、石油の輸入を自由化したので
す。これによって石炭産業は壊滅しました。
しかし自由化をしなかったら、日本の高度
成長はありえなかったでしょう。
　こういう大きな構造改革をやったこと
が、日本の現在の成長をもたらしていると
言えると思います。ただしこのような変革
のうらには、犠牲になった人達が数多く居
るのです。
　そんなことがよくできたね、と思います
が、実質的には、すべて外国によって行わ
れたのです。関税自主権がありませんでし

たし、戦後の貿易の自由化も、アメリカが
日本に自由化させたのです。それが結果的
には、日本にとっては役に立ちました。
放っておいたら、抵抗勢力は参入制限をし
ようとしますから、自国だけでは自由化は
なかなかできません。

なぜ参入制限が生まれるのか
　何故、諸々の産業が参入制限をするので
しょうか。成長は必ず、衰退する産業も生
み出します。この衰退産業は、既得権集団
となって、参入制限を作り出します。既得
権集団は、さまざまな口実で、政治家を
使って参入規制を法制化するのです。例え
ば農業では、株式会社は農地を持ってはい
けないという原則になっています。また沿
岸漁業にも、株式会社は入ってはいけなく
て、漁協だけができる、という例もありま
す。それからお医者さんも、過去50年間、
新しい医学部はできていません。定員を増
やすなら既存の医学部でやらせてくれ、新
しい学部はダメだ、ということです。獣医
学部も、過去50年間に亘って新設されてい
ません。そのため外国に比べて学問レベル
が低くなっています。つまり、新しいもの
を入れてこなくするために、政治的に動い
て制度を作るとこういうことになってしま
います。
　構造改革をしようとするときには、大き
な政治的抵抗が起きます。その分かりやす
い例が、明治で言えば郵便です。郵政を
作った前島密は、「飛脚でなく郵便を作らな
いといけない」と思いました。この前島の
動きに、飛脚業界は猛烈な抵抗をしたので
す。前島密は、とうとう飛脚たちを郵政事
業に雇うということをやりました。
　これは今でも政治的に難しい問題です。
例えば最近、青色LEDが発明されました。
これによって信号機は、昔は豆電球だった
ものが、すべてLEDでできるようになり
ました。ですがこのとき、豆電球業界の猛
烈な抵抗があったのです。この豆電球から
LEDへの変換にも、10年近い時間がかり
ました。
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　こういうことが、日本では象徴的なこと
です。

高度経済成長と構造改革
　さて、大上段に振りかぶって、戦後の日
本経済がどのように成長したかを見てみま
しょう。
　まず、第１期の1973年までは、経済成長
率が10%を超えた年もある高度成長期でし
た。しかし1973年のオイルショックで、成
長率はがくんと下がりました。それ以降、
石油の値段とは関係なく、成長率はずっと
低くなっています。1992年以後は、成長率
はさらに下がりました。「図１．一人当たり
GDP」のグラフは、上の折れ線がアメリ
カで、下が日本です。縦軸は対数で取って
いますから、グラフの傾きがGDP成長率
を表します。1973年までは、日本のグラフ
の傾きは急で、どんどんアメリカに追いつ
きそうになっています。

　1973年以降、低成長になっても、それな
りには成長しています。そして1990年の頃
には、一人当たりGDPではアメリカにほ
ぼ追いついたのです。しかしそこからまた
離れていきます。

資源のセクター間移動が高度経済成長をも
たらした
　しかし私が問題にしたいのは、1973年の
ところです。それまで調子が良かったの
が、がくんと落ち込みました。この原因は
何でしょうか。この頃の成長率の要因を分
析してみましょう。「図３．経済成長の要因

分析：1955－68年」の横軸が成長率です。
このうち、労働者の要素も幾分はありま
す。それから、機械や工場を作ったことに
よる、資本の儲け分というのもあります。
ですが、それだけで説明できない部分は、
「全要素生産性」と呼ばれているものです。
これがもう圧倒的に多いのです。これは要
するに、生産性が伸びたということです。

　生産性が伸びたことの原因は何かという
と、資源が自由に移動できたことです。農
村地帯にいる労働者が、大都市や工場にど
んどん移っていくということがありまし
た。それから、貿易の自由化によって、イ
ノベーションが起き、海外との技術ギャッ
プが縮小されていきました。それから財閥
の解体です。アジアでは初めての独占禁止
法もできました。そのおかげで戦後伸びた
企業といったら、例えばソニーやパナソ
ニック、ホンダのような、財閥とはまった
く違う企業です。こういう新しいところが
きちんと伸びていける競争環境が生まれた
ということが、生産性が向上した要因で
す。それから先ほど申し上げたように、石
油の自由化で輸入量が増え、石炭が落ちて
いったこともあります。

産業政策の失敗が成長率低下の原因
　その後、1974年から成長率が下がりまし
た。
　この原因として普通言われるのは、石油
の値段が上がったからだということです。
「図５．実質原油価格」のグラフをご覧く
ださい。石油の値段は、確かに1973年のと
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ころでは上がったのですが、日本円で見れ
ば結局は下がっていたのです。ですから、
石油の値段で成長率が下がったのではない
でしょう。

　また、「高度成長は通産省の産業政策に
よってもたらされていたのが、それが弱く
なったから成長率が下がったのではない
か」という人も居ます。高度成長期の産業
政策とは、要するに、役所がどこかの産業
を選んでそこに補助することです。しか
し、この産業政策はほとんどが失敗したと
いうのが、最近の研究の結果です。例え
ば、鉄鋼に対する輸出の補助には効果があ
りませんでした。鉄鋼業は政府から補助金
を受け、輸出も増えたのですが、しかしそ
の間には何の因果関係もなかった、という
分析が最近行われています。
　結局、何が高い成長を支え、何が74年以
降に成長を止めたのでしょうか。
　成長させたのは、やはり競争政策です。
つまり、貿易の自由化や、生産性の高い所
に資源が自由に移っていける競争環境を
作ったことです。
　ところが1973年以後、競争政策を新しく
日本でやらなくなりました。競争政策は、
言ってみれば、どれも外国から押し付けら
れたものだったのです。貿易の自由化も、
独禁法の制定も、明治時代に関税自主権が
無かったことも、すべて外国に押し付けら
れたものです。それによって、日本は競争
的な環境をつくっています。しかし自分自
身で立ち上がったら、何も新しいことをや
らなくなってしまったのです。競争政策を

やらなくなったことが、日本の成長を止め
ました。60年代の半ばからは、医療でも農
業でもエネルギーでも流通でも、いろいろ
な参入規制を政治の力で導入するように
なってきて、政策立案者は、そこからキッ
クバックを得るというようなことになりま
した。そして最後には、人口が減っていっ
た地方に対して、財政的に大きな支出をす
るようになったのです。地方への大きな公
共投資もそうですし、減反など農産物の価
格維持もそうです。最初に申し上げたよう
に、大都市は皆大きくなっています。地方
の大都市も大きくなりました。それが、大
都市の周辺のところに沢山のお金が配られ
るようになりました。この、都市の周辺へ
のばらまきを、「国土の均衡ある発展」が必
要だという圧力で正当化しました。結果と
して、生産性の高い所から低い所へと資源
が大量に移った、ということだと思います。

構造改革の復活と今後の課題
　ところが、これではやはりいかん、と考
えた人たちもいました。たとえば、中曽根
政権での民営化です。それからご存じ小泉
政権下での、工場等制限法の廃止です。東
京と大阪には新しい工場、大学を作っては
いかん、という法律が廃止されました。ま
た、容積率規制も緩和され、そこに、いわ
ゆるアベノミクスが出てきます。
　アベノミクスでは、JA全中が政治的な
力を失いました。国家戦略特区において
は、株式会社が農地を所有できるようにな
りました。都市では、民泊が自由化されま
す。これは北九州も利用しようとしていま
す。さらに電力の自由化です。圧倒的な政
治力を持っていた電力会社に対して、自由
化を迫ることが始まっています。アベノミ
クスは、こういう新しい流れを作ろうとし
ているわけです。
　今後何が問題かというと、まず「所得格
差」の問題です。アベノミクスになって、
金持ちは豊かになり、貧乏人はもっと貧乏
になったかというと、そんなことはありま
せん。図６.は「所得分布の変化」を表し

図５
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たものです。横軸に所得階層があって、各
階層の所得の変化を、アベノミクス以前と
以後で示しています。顕著なのは、だいた
い年収300～400万円のところがアベノミク
ス以後伸びていることです。これは何故か
といえば、非正規の人たちの職が増えたか
らです。失業率はどんどん低下しています
が、この300～400万円の層で、集中的に雇
用が増えています。金持ちのところはそん
なに増えていない。非正規の人の給料は上
がってきてはいますが、そこに対する更な
る支援が必要だろうと思います。構造改革
によって、貧乏な人がもっと貧乏になると
いうようなことはあってはいけません。

　最後に「サンドボックス規制改革」につ
いて、松永先生のお話に関連して申し上げ
ようと思います。例えば自動運転の自動車
やドローンとかを導入する時にはもう、規
制はあまりありません。ですが、規制がな
いからこそ、どうやったらいいかというこ
とが分からずに何もできない、という状況
があります。こういう状況のとき、サンド
ボックスが役に立ちます。サンドボックス
というのは「砂場」のことです。親の監視
の下、子供が砂場の中で遊ぶように、自由
にやってみる。どうしたらドローンがぶつ
からずに済むかというようなことを、まず
は自由に何でもやって試してみる。こう
いった試行錯誤の中から、初めて必要な
ルールが生み出されればよいという考え方
が、サンドボックス規制改革です。
　ご清聴ありがとうございました。

［自見会長］
　ありがとうございました。日本を時系列
的に見て、ものすごく広い視点から的確
に、本質を突いていただく話を伺って、感
心するばかりです。今のお話について松永
先生の方から、何らかの質問なり、コメン
トなりがございましたら、お先にどうぞ。

［松永理事長］
　私も八田先生が言われた、参入制限は今
でも結構残っていて、それが成長を止めて
いる、と思っています。今、九州全体で言
えば、食料自給率は決して100％ではない。
佐賀県も90％を切るぐらいですから、その
意味で農業、食料というのは国の根幹なの
ですよね。それを実はおっしゃったように
参入制限で衰退させていると思うのです。
非常に昔風のやり方をやっていて、せっか
く今はいろいろなことができて、八田先生
がおっしゃった例えば株式会社の農業法人
とか、それこそセンサーを導入してAIでマ
ニュアルを作って最適の栽培条件をいつも
コンピューターが指示してくれる、それをほ
とんど素人の人たちができるような時代に
なっているのです。これを大企業でやれば
当然販売もネットできちんと一番いい市場
に出せるのですね。そういうことが日本は多
分、数十年は遅れていると思っています。
　例えば、オーストラリアでは農業に新規
参入する人というのは大学でマネージメン
トを学ばなければならない、特にマーケ
ティングとITを学ばないといけない。こ
の二つの条件でコミットを与えると、なっ
ています。日本は一番その部分が遅れてい
るのでビジネスになっていません。今、九
州が一生懸命やろうとしていて、うまくや
れば、海外にも市場はあるわけです。上海
まで船でも22時間くらいで行っちゃうわけ
で日通が作った冷蔵技術のコンテナだと一
週間くらい野菜は鮮度を保てます。そうす
ると東南アジアまで船で送れます。但し量
が要りますからそういうビジネスをやる人
たちがどんどん参入してくれば大きな産業
になると思うのです。自動車の自動運転に

図６
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しても日本の技術はドイツに比べて十数年
は遅れていると言われます。ドイツはアウ
トバーンでばんばん自動運転の実験をやっ
てますが、日本は公道でやろうとしても、
警察はなかなか「うん」とは言ってくれま
せん。この差が大きな問題で、やれるとこ
ろはいっぱいあるのに、ゆるしてもらえな
い、という状況を北九州は率先して変えて
いかねばならないと思うのです。特区です
からこれを活用すればいろんな提案ができ
るはずです。北九州の近隣には耕作放棄さ
れた土地などいくらでもありますので、そ
ういうところに株式会社がどんどん参入す
ればロボットも使えますし、いろんなこと
ができるので、と感じました。

［自見会長］
　松永先生、これは質問ではなくて私ども
の感想ですけど、今、ITとかAIの進化の
スピードはけたたましいものがあります
が、我々の脳みそ自体が進化する訳ではあ
りません。私など、いつ高速道路を逆走す
るようになるか分からない、という心配は
しているのですが、少なくても後30年くら
い、戦後の最初の団塊の世代がみんなお隠
れになったら日本の人口構成もまともなも
のに戻ります。その間の２～30年をどう
やって乗り越えるか、私ども製造業に従事
している者は、単純労働者、と決めつけら
れている世代なので、｢あなたたち、する
ことが無くなったら単なる消費者として飯
食って寝ていてくれていいんだよ｣という
扱いになってしまわないかと。これは杞憂
ですかね？つい最近の新聞で韓国がやはり
外国人労働者を入れる、と。これは日本の
真似をしながら若干うまくやろうとしてい
るわけですが、雇っていい労働者は単純労
働者に限ると。その産業は製造業と建設業
と農林水産業だと、はっきり決めているの
ですよね。だからこういう世界の中で、私
たちから見ると、指先だけで仕事ができる
人たちと、単純労働といわれようが、人間
の五感を使って、全身全霊を使って覚える
仕事があると思いますが、ここで身に付け

たものが最初のデータの基本になると思う
のですが、そういう仕事が単純労働とか、
生産性が低いよ、と決め付けられて無く
なってもいいの、という疑問があります。
これが中小企業の悩みなんですが、これか
ら２～30年、どうやって生きていけばいい
のか、何かアドバイスはございませんか。

［松永理事長］
　技術はお蔵入りになるとは思わないので
すが、多分人間にしかできない作業はある
のです。ロボットには絶対できないものが。
例えば、オリンピックで有名になった砲丸
投げの砲丸は日本の企業が作っているので
すが、あれは手作りですね。長野県の諏訪
地方ではいろんな高度なレンズを作ってい
ますが、スマホに入っているレンズはプラ
スチックの本当にちゃちなレンズですがそ
れでもかなりのことができるのですが、本
当に高度なものは、最後は手作業で磨いて
います。人間が１ミクロン以下、もっと
もっと微細な感覚を職人の人たちは持って
いて、そういう職人は必ず必要なのです。
ただし単純労働の部分はどんどん生産性が
上がっていくだろうと思います。ただ、単
純労働をIoTを使って生産性を上げると、
大きな問題として、人間がいろんな精神的
な病気になりやすくなる、と思うのです。
先ほどドイツの例で言いましたが、実は労
働のやり方まで彼らは考えているわけで
す。どうすれば病気にならないのか？ヘル
スケアですよね。これをきちんとコント
ロールできないといけません。そうすると
生産性が上がったら労働者が減る訳です。
労働者を減らしても同じ成果が上がるの
だったら、給料の総額も同じだけもらえる
訳で、そういう社会はやはり人間としては
人間性が深まる時間が増えるのでそういう
ことはやるべきだと思うのです。だから決
してなくならない仕事も沢山ありますが、
それは技術を最高まで磨き上げた人たちで
す。ロボットでもできる仕事はどんどん減
らざるを得ない。ここのバランスを企業と
してどう考えるか、ということでしょう。
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韓国のやり方は、まずいな、と思ってまし
て、日本が少し変わりつつあるのは永久ビ
ザを取れる外国人を、実は高度な人ほど簡
単に取れるように変えたのですね。アメリ
カもそうです。世界中の優秀な人たちが集
まってくれば産業はもっと活性化する訳で
す。そういう仕掛けをやらないといけませ
ん。私は日本は魅力的な国だと思うので
す。何故ならいつも言うのですが、外国か
ら帰って一番最初にここが日本だと思うの
は夜の11時頃に小倉の街を女性だけで歩い
ている人がいっぱいいるわけです。どこの
国に行ってもそんなことは絶対ありえませ
ん。これは日本だけですから外国の人から
見たら非常に住みやすい国のはずですね。
北九州は市長がいつも言ってますように安
全安心の街だということを、もっと売り込
めば高度な人たちが参入してくる可能性は
高いと思います。まあ、仕事にはいろいろ
ありますので、低いレベルの仕事しかやら
ない人の仕事は無くなっていきますし、い
かに仕事のレベルを高度なものにしていく
かが、人間の役割でしょう。

［自見会長］
　北九州にもマイスター制度というのが
あって、いろんな方が、指先の感覚で、本
当にミクロン単位の作業をやっています。
そういう凄いマイスターも居るのですが、
単なる町工場と言われても私たちがそうい
う会社を一軒一軒訪ねて見ると、へーっ！
お宅こんな仕事やってたの、と驚くことが
多いのですよね。マイスターレベルでなく
とも、できるようになるまでに５年、10
年、20年、かかったであろう職人さんがご

ろごろ居るのです。そういうことを含めて
行政や政治の世界から見て、十把一絡げに
生産性が低いよ、といわれるのに日頃抗議
することが多いのですよね。その時の生産
性の中に、今の資本主義経済の中で、価格
決定のメカニズムと言いますか、どうして
も価格が維持できない、利益が上がらな
い、ということだけでもっと付加価値を上
げないと生き残れないよ、と言われても、
私たちは世の中で必要とされる仕事をやっ
てるんですよ、低賃金でも真面目に世の中
を下支えしているという誇りを持って働い
てますよ、というのも中小企業の現実で
す。行き過ぎた競争原理、安いことこそ、
唯一の価値ですよ、という国民的な合意？
何とかならないか、と思います。

［八田所長］
　まず、私が子供の時に足立山に登った
ら、炭焼きの小屋がいっぱいありました。
薪屋さんも夏は氷屋さんもありました。今
はないです。時代が変わったら退出して行
かないといけない産業は幾らでもあるので
すよ。それを、よい炭や薪、を作っている
んだから何とか残す方法を考えてくれ、と
いうことはありえない。そして薪や炭を
売っていた店がプロパンを売るように転職
した。そういうところは地方にいくらでも
あるのです。工夫して新しい時代に備える。
それから新しい技術を使って何かできるか
もしれない。しかし何もしなかったら退出
して行かざるをえないのです。それが経済
の発展というものですね。
　それはさておいて、自見さんがおっ
しゃった韓国の移民のことですけど、私は
松永先生に大賛成です。単純労働の移民と
いうのはまずい。日本政府の方針は松永先
生がおっしゃったように、高度人材だけを
入れるというものです。高度人材の定義は
簡単で大卒です。例外はあるけど基本的に
高度人材は受け入れるのが日本の方針で
す。どうしてかというと低所得の人のとこ
ろに外国人が来たら、日本の低所得の人の
賃金は上がらないから、格差の拡大を防
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ぐ、ということです。大卒未満でも入れて
いいと思えるのは建設業の特定労働者で
す。彼らを育てるにはものすごく教育が要
る、そういう高度な人で不足のところには
韓国からも人を雇いましょう、但し期間限
定で。ところで、介護の給料というのは規
制で決まっているので低いのですが日本で
介護資格を持ってる人は一度転職しても出
てくる人が多いのですよね。そういうとこ
ろに外国人が入ってくると給料は絶対に上
がっていかないから今は外国人を入れるべ
きではありません。大卒以上というのは正
しいと思います。ここに関してはアメリカ
の方が間違っています。どんどん違法な移
民が入ってきてブルーカラーの人たちの仕
事を奪ったのです。アメリカでもイギリス
でも低所得の人たちが入ってくることに対
する反発だと思いますので、その轍は踏む
べきではないと思いますので、韓国の移民
制度も伝えられる通りなら身の破滅を招く
ような移民政策だと思います。この点は日
本の政策は基本的に間違ってないと思いま
す。ただし日本の移民政策のすべてが良い
のではありません。本当の高度は入れない
のです。例えばお医者さとか弁護士はいれ
ないのです。これは業界が強くて、邪魔し
て、参入制限して、外国の弁護士が日本の
弁護士と組んでいろんなことをやるという
のは全然やらせない。お医者さんも日本で
英語の医師国家試験を受かった人ですら、
日本人の患者は見れません。もともとシン
ガポールから来た人はシンガポールの患者
しか見れないということになっていました。
最近の規制緩和でやっと外国人の医者は外
国人はみてもいい、となったけど、優秀な
技術を持ったイギリスのお医者さんがいて
も、日本人は見られない、もう凄いです。

［自見会長］
　八田先生、人口問題で先生のところも
アジア成長研究所で「成長」という言葉
がありますし、国連のハビタットでも、
SDGs｢Sustainable	Development	Goals｣と
必ずdevelopmentという言葉が入るのです

が、地球上全体としてはものすごい人口爆
発でどんどん人口は増えていますよね。
昔、1970年代くらいですか、ローマクラブ
の｢成長の限界｣という本が出て話題になり
ました。今は、成長という言葉が必ず付き
まとう、と言ったらなんですが、それはも
う前に進むしかないではないか、というイ
メージなんでしょうか？人口70億人で何と
かバランスを取ろうとかそういう発想はあ
りえないのでしょうか。

［八田所長］
　高度成長期に、だいたい10%の成長をし
たわけですが、そのうち1.5%くらいは労働
時間の増加によって達成されました。残り
は生産性の上昇が持たされました。松永先
生がおっしゃったように今は爆発的に生産
性が高まろうとしている時代です。人口を
伸ばさないといけない、ということはあり
えない訳です。それから今、自見さんが
おっしゃったように長い目で見たら地球資
源は有限なのですから、世界の途上国がど
んどん豊かになって日本のように人口があ
まり伸びない国になる方が世界全体の観点
から見ていいに決まってます。確かに、年
寄りの年金を支える若い人の数が減るから
それは困る、だから無理やりにでも増やそ
う、という人もいます。しかしそれは年金
の構造が間違っているのであって、若い時
に貯めたお金で年を取った時に使えるよう
にすれば、そんなことはありうるはずがな
い。言ってみれば、制度設計した70年前後
に採用した、年寄りはほとんど払ってな
かったのに、若い人から取っちゃえ、と。
どうせどんどん成長するならいいや、とい
う設計思想が間違っている。それを変えて
いけばいいだけの話です。

［自見会長］
　最近、アメリカファーストという言葉を
耳にタコができるくらい聞きますし、お江
戸では都民ファースト、ですね。最後に私
たちも「北九州ファースト」といきましょ
うか？今朝の新聞で公示地価の発表があっ
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てまして、北九州も商業地は漸くプラスに
転じた、と。八田先生のお話のように上
がったのは３大都市圏と札幌、仙台、広
島、福岡、等の地方中核都市。北九州の中
も八幡東や若松は商業地も住宅地もマイナ
スですし、近隣の中間、遠賀、芦屋、苅田
もマイナス気味です。世界でもそうです
が、万遍なく全体を底上げするには、では
なく一点集中でもどこかで何かをドカーン
と売り出せば全体を浮揚できるのよ、とい
う観点から良いアイデアはありませんか？
ズバっと。

［松永理事長］
　ズバッと、かどうか分からないけど、少
なくとも北九州のポテンシャルは何なのか
を考えないといけないと思うのです。やは
りモノづくりの企業のポテンシャルは非常
に高いのです。国内海外を見てもかなりオ
ンリーワンに近い企業は北九州に今でもあ
ります。私なんか東京の人と話をしてる
と、技術がない、困ったな、という話を聞
きますが北九州に行けば転がっています
よ、と。そういうことを実は北九州の人
たちがご存じない。今、私はFAISに居ま
すがここに中小企業支援センターという
のがあって、個々のスタッフが企業を定
期的に訪問しています。一人で年間200社
くらい訪問する方もおられます。そういう
データベースが実はあります。ただしこれ
はオープンにしてないのです。個人情報な
ので全部はオープンできないのですが、こ
れからはこれを見れる人をどんどん増やし
ていかないといけないと思っています。そ
の中で必要な技術というのは北九州にこれ

だけあるのだよ、ということを明確にし
て、その人たちが自分たちだけでやってる
時はやはり成長しないのです。ところがそ
れこそ三つとか四つの企業の人たちが、あ
るテーマ・ターゲットを決めて、こんなも
のを開発するんだ、となった時には複数の
企業の技術を融合させることができるので
はと思っているのです。これを北九州は今
から積極的にやっていかないといけない。
これがまさにオープンイノベーションなの
です。そういうことをやることによって、
実は今までＢtoＢだった企業がＢtoＣに変
わるかも分からない。そうしたら先ほど自
見さんがおっしゃったような価格決定権と
いうのを中小企業でも持てるようになる訳
です。こういうことを若い経営者の方は目
指してほしいのです。これが一点。二点目
はむしろ八田先生の方が専門ですが、物流
に関する北九州のロケーションはものすご
く強いはずです。東九州自動車道が繋がる
と東と西の結節点は北九州になりますし、
本州との結節点も北九州です。空港もあり
ます。立派な港もいくつかあります。この
特色をきちんと判断して何をターゲットに
するのか。例えば外国に輸出する船の拠点
を作るためには何が要るのか、そういうこ
とをきちんと議論しないといけないと思い
ますね。詳しくは知りませんが北九州の港
湾のデータベースは非常に弱くて世界水準
になってないらしいですね。世界水準に
することによって、外国ときちんとモノ
のやり取りができる仕組みに変えていく、
民間ベースでどんどん声を上げれば行政と
してもやらざるをえなくなる。それが成長
のきっかけになると思っています。今まで
停滞していた分、成長の可能性がいっぱい
ある訳ですから、その可能性の部分をどう
やって見つけるかということです。あまり
たくさんのことをやると人手が足りなくな
るので、北九州の特徴をきちんと解析する
必要がある、と思っています。

［自見会長］
　八田先生何かございませんか？

― 18 ―



［八田所長］
　今の松永先生の、北九州は稀にみる交通
の要路、というお話はまさにその通りだと
思います。そして鳥栖が九州の西側の要路
で、楽天もクロネコヤマトもみんなあそこ
に集配の基地を作っています。人口もどん
どん増えています。鳥栖の平均人口は若
い。そして工業団地を作ると直ぐにいっぱ
いになるのです。東九州道が開設されてい
なかったら、向こうが圧倒的に有利なまま
だったでしょう。開設で今度はこちらが有
利になりました。大阪からくるトラックな
んかは労働時間の関係から北九州の集配基
地の方が鳥栖より来やすいことになりま
す。但し苅田の少し北あたりのこれから工
場として伸びていけそうなところが、市街
化調整区域で工場用地として使えないとい
う大変な規制があります。これを打ち破ら
ないといけません。これが第１点です。
　それからもう一つは先ほど申し上げたよ
うに、人口50万人以上の都市が皆大きく
なっている。50万人以下で小さくなってい
るところは山ほどある。消えていくところ
は沢山ある訳です。そこを国土の均衡を計
りながらみんな伸ばしたいと言っても無理
な話です。消えるところはきちんと消さな
ければダメなのです。北九州は街を見れば
分かりますが大都市にしては、非常に例外
的な衰退都市です。この衰退都市を小さな
町と同じように衰退させるべきかどうか、
を考えるにはこの大きな街が例外的に小さ
くなった本当の原因は何か調べて見ない
といけない。製鉄が中心だった川崎なん
かは北九州が100万人だった時には40万人
くらいでしたが、今は140万人です。他の
大都市もみんな伸びていますが全部第３次
産業で伸びています。第三次産業就業者は
北九州でも少しは伸びていますが福岡など
に比べると全然伸びていない。何故、北九
州だけが伸びなかったかというと、鉄道か
ら飛行機への交通網の発達に完全に乗り遅
れた。北九州は鉄道時代は九州の入り口
だった。61年に福岡・羽田のジェット便が
就航した。しかしその後70年代に飛行機時

代になった時からです。北九州には36年間
羽田との直行便がなかった。北九州にあっ
た九州支社が全部福岡に移ってしまった。
当たり前のことです。北九州は普通だった
らそのまま滅びる街です。ところが幸か不
幸か、福岡の空港がいっぱいでどうしょう
もないのです。もう一本作るというけど、
できたところで10年後に乗客数で25%しか
増えないのです。福岡という街はいままで
破竹の勢いで成長してきたけど、成長が止
まったのです。福岡は便利な空港を活用し
て九州支店都市として成長したのが肝心の
空港が満杯になったかどうか、北九州の成
長が止まった理由が飛行場の欠如だという
ことを北九州で誰も認識していないのと同
様に、福岡の人達は、もう成長が止まった
なんて言うことを誰も認識していません。
福岡市が伸びていく唯一の方法は北九州空
港を活用することです。ほっておいても北
九州空港を使わざるを得ない。福岡空港が
混雑空港だと宣言された途端に去年１年だ
けで釜山と仁川と大連の路線が開通しまし
た。これからもどんどん北九州空港は大き
くなっていくと思います。じっとしていて
も大きくなると思いますし、福岡が伸びて
いくのは北九州空港の活用です。この空港
の活用を加速する方法は幾らでもあると思
います。例えば小倉駅と北九州空港の間の
足立山の下を通せば新幹線７分で繋がるの
です。土地を買う必要はないので、1000億
円程でできます。福岡から25分ですから、
東京駅から羽田までのモノレールと同じで
す。福岡は素晴らしい第２空港を持てるの
です。北九州もそうなれば今までとは全く
違った第３次産業の街として伸びていくで
しょう。そうなればありとあらゆる工業に
対する注目度も高まってくると思うのです。
　ところで大都市の中では北九州市と大阪
市だけが衰退したのですが、大阪の衰退の
原因も鉄道から航空へのシフトです。
　大阪は鉄道時代には日本は大きいから本
社が全部東京にあると大変なので、例えば
私が子供の時代は北九州から東京まで20時
間、往復40時間がかかりました。片道８時
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間で行ける大阪が西日本の中心でした。飛
行機になって、東京からどこへでも行ける
ようになったので、大阪に本社を置く必要
がなくなった。要するに交通のモードが変
わったために大阪は本社機能を奪われ、北
九州は九州支社機能を奪われたということ
なのですね。

［自見会長］
　ありがとうございました。今日は会場の
方からもご質問、ご意見を、と思って15分
前にアラームをかけていたのですが、お約
束の時間になってしまいました。ご予定の
ある方は自由に退席して頂いて構いません
が、この後の懇親会に市長と３人の副市長
も参加して頂く予定ですが、若干ご到着が
遅れそうなので、一人二人のご質問をお受
けしようと思います。

［日銀福本支店長］
　八田先生、松永先生、本日は大変学ばせ
て頂きました。八田先生の必要な政策の２
番のところで労働契約を明確に結ぶ自由を
与える、とあるのが非常に気になりますの
でご説明頂ければ、と思います。非製造業
の生産性を2013年の通商白書ではアメリ
カを100とすれば日本は56くらいだったか
で、今、非製造業の生産性を上げていこ
う、という議論の一方で、無料のサービ
ス、ヤマト運輸や24時間営業のコンビニの
存在など、無料だから付加価値にならずに
生産性が低いと言われているのではない
か、今、ヤマトが人手不足に直面して労働
契約を明確化していこうというところに非

製造業の生産性を上げていくヒントがある
のでは、という気がしましたので。

［八田所長］
　ありがとうございます。特に松永先生が
おっしゃったような新しい技術をどんどん
導入していくのを妨げている要因は日本の
労働規制にあると私は思います。基本的に
今でも終身雇用が前提ですから、新しい発
明をしたからといっておいそれと会社の外
に出て新しい会社を起業するのは難しい。
失敗した時に正社員になれるところが少な
い。終身雇用が前提でない国では、非常に
しっかりした労働市場ができます。もし自
分の事業に失敗したら自分の技能を評価し
てくれる会社に入っていける。しかもそこ
では年功序列ではなく給料もきちんと技能
を見て決めてくれる。そういう社会になっ
ているとイノベーションというのが起きや
すくなります。例えば台湾はそうです。そ
のかわり、無能だと分かった時に無能だと
証明できればクビにすることができます。
日本ではそれはできません。どこの会社も
そんなことをする必要はないけれども、労
働者も企業も双方が望むなら最初からそう
いう労働契約をしっかり結べるよう規制を
変えればいい、ということです。

［自見会長］
　よろしいですか、後、お一方・・・・

［戸畑港運輸・日向社長］
　どうも今日は非常に違った視点から、目
から鱗という感じでいろんなことを教えて
頂きありがとうございました。私は常々、
北九州の製造業はコストの考え方、価格の
考え方を変えるべき、と考えています。ス
イスの時計産業は一時衰退に向かいました
が、彼らが考えたのは値下げではなく、
200万円以上の時計を作ろう、そしてそれ
をどう売るか、ということでした。日本は
コストを積み上げて利益を乗せたのが価
格。スイスは自分たちにしか作れないも
の、世界一のものを作るから価格は幾ら、
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です。売るにはどういうマーケティングが
必要かです。広く皆にいいものを、という
のでは大量生産の大企業に勝ち目はありま
せん。もう一つは先ほどの市街化調整区域
のように非常に規制が厳しい所です。半分
が工業地帯、港湾部です。又、工場と住宅
を分離する、というのが街づくりの基本で
した。工場は騒音、振動、悪臭、汚い、も
のだったのが、環境都市になったのですか
ら、今はそういう規制をどんどん外して
いった方がいいと思いますが。

［松永理事長］
　価格の話は経営者の方が意識を変えて頂
かないといけないことだと思います。特に
オンリーワンとか技術の寡占状態のところ
は積み上げ方式ではなく作っている側が価
格を決定できるはずなのです。例えば先ほ
ど iPhone の話をしましたが、あそこに中
小企業さんの部品が入る時に世界で２社く
らいしか作れない、といえば本当は価格決
定権がもの凄くあるはずなのです。そうい
うことをうまくやってる中小のめつき企業
が３社あります。私もそのことに気付いた
のはもう15年前ですが、intel が IC 一個を
２万円で売っていたのです。intel の社長を
辞めた方に、どうして２万円と決めるので
すか、と聞いたら、これしか世界中に無い
んだから売りたい値段で売るんだと。どれ
だけ利益が上がるかをベースに価格決める
んだと。それがとんでもない値段だと誰も
買ってくれないけど買わざるを得ないギリ
ギリのところを計算して決めておられる。
大企業も含めて日本の企業はそういう面で
は立ち遅れたところがあると思います。

［八田所長］
　今、仰ったとおりで、独占企業の価格の
付け方は値段を上げることによってどれだ
け顧客を失うか、ということを見ながらや
る訳です。したがって、値段を高くつける
には結局数量を制限して供給する覚悟を持
つかどうかだと思います。裏腹な話だと思
います。それから規制の話は国全体でこう

いう規制は止めるべきだということなら、
緩めるべき順当な手立てはあると思いま
す。それをまずやるべきだし、できなかっ
た場合は規制改革会議に持ち込まれること
が一つ。それも出来そうにない時は国家戦
略特区のような所で、少なくとも北九州だ
けは、というようなことをやるべきだと思
います。決意を持って、イニシャティブを
持って動けばそれぞれ答えてくれる装置は
あると思います。

［松永理事長］
　身近なところで市の保有地を多面的に活
用することなども考えるべきだと思いま
す。勝山公園をインバウンド客のバスの駐
車場に利用するとか公園の中に保育所を作
るとか、必ず反対の意見は出るのでしょう
が、議論は必要でしょう。最近は病気かと
思うくらいスマホを覗き込んでいる若者ば
かりですので、これを使って情報を流さな
い手はありません。紙媒体の広告費を IT
情報に変えるとか、どういう場所とタイ
アップするかということで、大きな効果を
生み始めています。北九州は IT先進都市
を目指せば、街は大きく変わってくると思
います。早い者勝ちの世界でもありますが
時代の変わり目にどんなビジネスを起こす
か、変わり目だからこそ出来ることがあり
ますので、是非皆さんの意識も変えて頂け
ればと思います。実は私の居る、二つの財
団は幾らでもご相談に乗れます。ご相談い
ただければスタッフが対応しますので、是
非やって見て下さい。

［自見会長］
　どうもありがとうございました。今日は
テーマを絞り込んでいませんでしたが、広
範にわたり時宜を得た刺激的なお話を伺う
ことができて、感謝の気持ちでいっぱいで
す。今日の記録は例年通り、北中連便りの
夏季号に詳細に掲載させて頂きますので、
皆さんも改めて熟読して頂ければと思いま
す。それでは交流会の方に席を移して頂き
たいと思います。
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登壇者プロフィール

松永 守央 氏　（公財）北九州産業学術推進機構理事長
1977年３月京都大学大学院工学研究科工業化学専攻博士課程修了、1978年10月九州工業大学工学部講
師、1980年10月九州工業大学工学部助教授、1996年9月九州工業大学工学部教授、2002年４月九州
工業大学附属図書館長・副学長、2006年４月国立大学法人九州工業大学理事・副学長（産学連携担当）、
2010年国立大学法人九州工業大学長（2016年３月退任）、2016年６月公益財団法人北九州産業学術推進
機構理事長、公益財団法人九州ヒューマンメディア創造センター理事長。

八田 達夫 氏　（公財）アジア成長研究所所長
国際基督協大学教養学部卒業。米ジョンズ・ホプキンス大学経済学博士（Ph.D.）。
同大学教授、大阪大学教授、東京大学教授、政策研究大学院大学学長などを歴任。
2013年よりアジア成長研究所所長、経済同友会政策分析センター所長、大阪大学招聘教授。内閣官房国
家戦略特区諮問会議議員、経済産業省電力・ガス取引監視等委員会委員長などの政府委員を務める。著書
に『日本再生に「痛み」はいらない』（岩田規久男氏との共著、東洋経済新報社、2003年）、『ミクロ経済学
Expressway』（東洋経済新報社、2013年）など多数。

自見 榮祐 氏　（一社）北九州中小企業団体連合会会長
1964年九州大学文学部哲学科社会学卒業、1964年 藤沢鋲螺（株）大阪市西立売堀 入社、1967年 奥小路
工業（株）大阪市桜島入社、1969年 自見産業（株）入社、1983年 社長、2002年 還暦を期に会長　現在に
至る。
公職：福岡経済同友会副代表幹事、（一社）北九州中小企業団体連合会会長、福岡県中小企業団体中央会副会
長、全国工場団地協同組合連合会副会長九州ブロック会長、北九州商工会議所総務企画委員長、響工業団地

（協）理事長、西日本工業倶楽部理事、北九州市環境審議会、新成長戦略推進会議　等。
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　３月28日（火）15時00分から商工貿易会
館の会議室において、理事12名、監事２名
が出席して理事会が開催され、28年度補正
予算案、29年度事業計画・正味財産増減予
算案、第42回通常総会日程などを審議し承
認された。
　４月24日（月）16時00分から商工貿易会
館の会議室において、理事12名、監事２名
が出席して理事会が開催され、第42回通常
総会議案の28年度事業報告・補正予算・正
味財産増減計算書案、29年度事業計画・正
味財産増減予算案、会費の賦課、役員の補
選、会員の脱退等を審議し承認された。
　６月26日（月）17時30分からホテルニュー
タガワの会議室において、理事12名、監事
２名が出席して理事会が開催され、各種経
過報告、29年度上半期行事計画について、
４部会と金融税制委員会の日程、第59回中

　３月28日（火）13時30分から商工貿易会
館会議室において、自見会長、池田、松
本、梯、富澤副会長が出席して正副会長会
が開催され、理事会提出議案の平成28年度
補正予算、平成29年度事業計画・正味財産
増減予算（案）、第42回通常総会等につい
て協議が行われた。

　４月24日（月）15時00分から商工貿易会
館会議室において、自見会長、池田、安心
院、富澤各副会長が出席して正副会長会が
開催され各種経過報告、理事会提出議案、
第42会通常総会の役割分担や総会における
表彰式及び表彰者等について協議が行われ
た。

小企業団体九州大会の参加等を審議し承認
された。その他として北九州市東京事務所
の活用について説明が行われた。
　理事会終了後、岩見市新成長戦略推進部
長、北野市中小企業振興課長、近藤商工中
金北九州支店長が出席の下、懇親会を開催
し、情報交換と交流を図った。

北中連理事会

北中連正副会長会
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　３月７日（火）11時00分から市立商工貿
易会館７Ｆ会議室において委員５名、オブ
ザーバー１名が出席し、情報委員会が開催
された。
　委員会では、機関誌「北中連だより124
号（夏季号）、125号（新春号）」を参考に
発行部数、配布先や印刷経費等について、
事務局より説明がなされた。
　委員からは、北中連だよりのシンポジウ
ムの内容が良かった、原稿作りが大変で
しょう、との声や先進企業視察等の記事は
興味を持って読んだなどの意見が出された。
　また、FAX通信「ひまわりネット」は、
市の施策や講演会、講習会等の広報を中心
に22件の発信を行い、ホームページについ
ては、年間2,000件近くのアクセスがあっ

　４月11日（火）13時30分から市立商工貿
易会館会議室において、前田県北九州中小
企業振興事務所長、岩見北九州市新成長戦
略推進部長、近藤商工中金北九州支店長、
秋月県中央会北九州支所長及び自見会長、
安心院、松本、梯、富澤各副会長が出席
し、表彰選考委員会が開催された。
　種々検討し選考の結果、申請候補の中か
ら北中連会長表彰として次の方々を決定し
た。

〈優良組合〉１組合
魚町一丁目商店街（振）
〈組合功労者〉３名
高木壽則　天神商店街（振）理事長
竹原健次　戸畑貨物センター（協）理事長
藤田次朗　北九州市防水工事業（協）専務理事

たことが報告された。

　なお、今年度の組合優良職員は、該当が
ありませんでした。
　また、中小企業団体九州大会、中小企業
団体全国大会の推薦候補者をも併せて選考
し、県中央会へ具申することに決定した。

北中連表彰選考委員会

北中連情報委員会

「ひまわりネット」のメールでの配信
を希望される会員については事務局ま
でご連絡ください。
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通常総会・卓話会・交流会開催
福機連北九州支部

　７月24日（月）17時20分から、ホテル
ニュータガワ会議室において、福機連北九
州支部の29年度総会・卓話会・交流会が開
催されました。
　総会議事では平成28年度事業報告、収支
決算及び監査報告に続き、平成29年度事業
計画及び収支予算案、役員の補選が上程さ
れ、何れも原案通り可決承認された。
　引続き行われた卓話会では、5月に新任
された日本銀行北九州支店長　緒方公一氏
を講師にお招きして「内外経済情勢と北九
州経済の現状と課題」をテーマにお話をし
ていただきましたので、その概略を紹介し
ます。
《内外経済情勢》
　我が国経済は、海外経済の成長率が緩や
かに高まるもとで、極めて緩和的な金融環
境と政府の大型経済対策の効果を背景に、
景気の拡大が続き、2018年度までの期間を
中心に、潜在成長率を上回る成長を維持す
るとみられる。
《北九州経済の現状》
・	業況判断ＤＩは、高水準で推移し、2017
年度の売上・収益は、全産業で増収増益
の計画となっている。
・	生産は、高水準で推移し、2017年度設備
投資は、製造業、非製造業ともに前年度
は上回る計画となっている。
・	個人消費は、全体としては持ち直しつつ
あり、人手不足感は、1991年以来の深刻
になっている。
《北九州経済の課題》
・	人口は、全国に先駆けて減少しており、
10代を除くすべての年齢層で人口は流出
し、賃金・所得水準が低い。

《今後目指すべき方向性》
　超長期的には、難易度は高いが市の人口
減少の趨勢を変えることを目指す。
　中長期的には、人口が減少しても、経済
規模の縮小を招かない対応を指向する。
　まず、最初に「一人当たり（実質）市内
総生産」の増加に取組む。そのためには、
労働生産性の向上が不可欠で、同時に女性
や高齢者の労働参加を促し、雇用者数の維
持を図り、結果として、「市内総生産」の増
加が可能になる。
《北九州経済の特徴》
・	今後、就業者数減少の強い逆風が吹く見
通し
・	製造業の労働生産性は全国平均を上回る
が、非製造業は全国を下回る。
・	市における外国人観光客数は、急速に伸
びている。
・コンパクトシティ化が急務である。
・	健康寿命が全国に比べ短いこともあり、
市の就業率は全国に比べて低い。
・	市民の健康管理の意識啓発、飲食習慣の
見直しの促進（食育）が重要
　など、統計データを示されながらわかり
やすくお話をいただきました。
　卓話会終了後、多くの来賓の出席の下、
交流会が開催され盛会裏に終了しました。
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　６月21日（水）17時からリーガロイヤル
ホテル小倉において、会員26名が出席して
北九州市商業総連合会第48回通常総会が開
催された。
　議長には宮﨑会長が指名され、平成28年
度事業報告並びに収支決算及び平成29年度
の事業計画、収支予算（案）、役員改選な
どを審議し、原案通り可決承認した。その
後、甲山副会長からスペースワールド跡地
への商業施設進出に反対するとの決議を求
める提案があり可決した。
　総会後の懇親会は、来賓を代表して前田
北九州中小企業振興事務所長が祝辞を述べ
た後、羽田野北九州商工会議所専務理事の
乾杯の発声で始まり、商店街の現状や課題
などについて、和やかな中に活発な情報交
換・交流がなされた。
　最後に、甲山市商連副会長が中締めの発
声を行い盛会のうちに終了した。

　ご臨席いただいた来賓の方々（順不同）
前　田　勝　裕　	福岡県北九州中小企業振

興事務所長
加茂野　秀　一　北九州市産業経済局長
岩　見　一　朗　	北九州市新成長戦略推進

部長
安　永　真一郎　	北九州市商業・サービス

産業推進課長
羽田野　隆　士　北九州商工会議所専務理事
二郎丸　聡　夫　北九州商工会議所事務局長
渡　邊　伊都子　北九州おかみさん会副会長
梶　原　恭　子　北九州おかみさん会

市商連役員名簿　　29.6

会　長　宮　﨑　敏　久（戸	畑	区）
副会長　常　田　和　義（門	司	区）
　〃　　甲　山　博　美（小倉北区）
　〃　　田　中　孝　文（小倉南区）
　〃　　大　和　裕　二（八幡東西区）
　〃　　安　部　研　一（若	松	区）
理　事　古　賀　　　康（門	司	区）
　〃　　瀬　口　裕　章（小倉北区）
　〃　　上　田　悦　造（小倉南区）
　〃　　藤　原　武　志（八幡東西区）
　〃　　髙　木　壽　則（戸	畑	区）
　〃　　北　山　勝　志（若	松	区）
監　事　星　野　正　俊（八幡東西区）
　〃　　合　田　荘　平（戸	畑	区）

北九州市商業総連合会

宮 﨑 会 長 挨 拶

第48回通常総会開催
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- 市内就職希望者多数登録しています - 

北九州で働こう！Ｕ･Ｉターン応援プロジェクト  

http://www.shigotomarugoto.info/ui-turn 
             

全国のＵ・Ｉターン就職希望者と、即戦力をはじめとする人材の確保を目指す市内企業とを

結び付ける職業紹介等の事業です。ＨＰより登録すると、登録者の情報検索、面接案内の送付、

面接エントリーの受付等が可能です。【求人募集できる雇用形態：原則、正社員（常用雇用）】 
                         

企業等 北九州市内に事業所を有する（設置が決定している）企業 

求職者 北九州市内へのＵ・Ｉターン就職希望者 

- 専任コンサルタントが窓口で対応します - 

北九州市Ｕ・Ｉターン応援オフィス  

     場 所：ＡＩＭビル２階  開所時間：月曜～土曜 10:00～18:00  
 
 

 

  
　　　  北九州市にゆかりのある首都圏企業の役職定年者や退職者のうち、北九州市でのセカンド

キャリアを検討されている方と、市内企業の人材ニーズを結びつけ、シニア・ハローワーク

戸畑と連携してマッチングする取り組みです。概ね５０歳以上のキャリア・知識を持つ人材の

ご活用を検討される企業へ「シニア求人支援員」がお伺いします。 
                         

 
 

       - 若者の採用なら - 
       若者ワークプラザ北九州   

http://www.shigotomarugoto.info/wakamono/index.php  
 

概ね 40歳までの若年求職者を対象とした、北九州市が設置する就職支援の窓口です。カウンセ

リングや就職情報の提供、スキルアップセミナー等によるミスマッチの少ない職業紹介を行って

います。【求人募集できる雇用形態：正社員（常用雇用）や契約社員、パート等】 
               

企業等 北九州市内に事業所を有する（設置が決定している）企業 

求職者 正社員、契約社員・パート・アルバイトなどをお探しの方 

 

 

北九州市の就職支援事業のご案内！ 
- 人 材 確 保 に 是 非 ご 活 用 く だ さ い 。 - 

 

 

利用 

無料 

 利用 

対象 

お問合せ TEL：0120-0823-46 E-Mail：ui-turn.syoukai@shigotomarugoto.info 

 

 

お問合せ シニア求人支援員（北九州市高年齢者就業支援センター） TEL：093‐882－5400  

 

 利用 

対象 

お問合せ 若者ワークプラザ北九州 TEL：０９３－５３１－４５１０ 

 

平成３０年１月１３日（土） １２：００～１６：００ 

《対象》一般求職者・転職希望者、２０１８年春卒業予定の大学生等も参加可能 

《会場》西日本総合展示場   《主催》北九州市 

※問合せは、北九州市雇用政策課 ＴＥＬ：０９３－５８２－２４１９ 

今後の「合同会社説明会」開催スケジュール 

 

- 首都圏企業からの人材還流を支援します - 

シニア活躍！セカンドキャリア支援プロジェクト  
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採用力アップセミナー&職場体験受付中! 

 

 

 

 

 
 

 

 

 若者の特性を知り、人材確保につなげるための、「採用力アップセミナー」を８月～１１月に毎月シリー

ズで開催します。各回ごとの予約も可能です。ぜひ、ご活用ください！ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 このほか、若者の採用・育成に積極的な市内の企業を対象に職場体験として求職者を受け入れていた

だき、体験終了後はマッチングを目指す「職場体験応援プログラム」を実施しています。 
 

 

 
 
 
 

 

お問い合わせ・お申込は・・・若者ワークプラザ北九州  ℡０９３-５３１-４５１０ 

詳しくは、若者ワークプラザ で検索！ 
 

長年にわたり技能の研鑽、後進の育成に励み、卓越した技能で「モノづくりのまち 北九州」の発展を

支えてきた『北九州マイスター』が、地域企業へ出向き、技術指導を行っています！ 

指導内容については、お気軽にご相談ください！ 

 

 

                          

※各回定員５０名（全回参加企業優先／各回ごとの予約可） 

●第１回 「若者の理解」              ８月２４日（木）１５：００～１７：００ ／ 会場：ＡＩＭビル キプロホール 

●第２回 「採用のノウハウ」         ９月２６日（火）１５：００～１７：００ ／ 会場：ＡＩＭビル ３１５会議室 

●第３回 「育成・定着のポイント」    １０月２４日（火）１５：００～１７：００ ／ 会場：ＡＩＭビル ３１５会議室 

●第４回 「採用定着の解決に向けて」 １１月１３日（月）１５：００～１７：００ ／ 会場：ＡＩＭビル ３１５会議室 

採用力アップセミナー 

 

                                【参加するメリット】 

●受入機関／３～５日間                   ・面接だけではわからない採用のミスマッチを防ぎます 

●体験期間／１日あたり４～７時間程度            ・事務局が体験をサポートすることで、安定就業への 

●賃金等／職場体験のため賃金は発生しません    フォローアップをします 

 

職場体験応援プログラム 

 

【申込・お問合せ先】 

北九州マイスター技能伝承倶楽部事務局（北九州イノベーションギャラリー内） 

TEL：０９３－６６３－５５０７  FAX：０９３－６６３－５５０８   E-Mail：meister@kigs.jp    

《受付時間》9:00～17:00 火曜日～土曜日（祝祭日除く） 北九州マイスターヘルプ 検索 
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四宮 佑次  時の肖像＃04
表表紙

四宮 佑次  風に吹かれて#04
裏表紙

　プロフィール
　四宮　佑次…氏　（写真  美術家）日本写真家協会会員、日本広告写真家協会会員
1949年　　福岡県生まれ
1972年　　日本大学芸術学部写真学科卒
1983年　　イルフォード（イギリス）作品選出
1984年　　ジナー社（スイス）カレンダーに作品選出
1988年　　四宮佑次写真展（イタリア光と影）銀座フジフォトサロン
1999~2015年　JAPAN&USA	EXCHANGE	ART	SHOW
1999~2011年　日韓展
2005年　　ノルウエー日本文化プロジェクト選出
2007年　　ドイツライプチヒJAPANフェスティバル（おはよう日本）選出
2014年　　（丘の上の玉手箱）北九州市立美術館フランクステラのドキュメント写真
2015年　　四宮佑次写真展　（風に吹かれて）　直方谷尾美術館
─────────────────		著　書		─────────────────
1991年　　（器と料理）共著　同朋社出版
1992年　　FORTEENTH	RED（十四代柿右衛門）ゼネラルアサヒ
1993年　　赤い道（画家　乗田貞勝の世界）ゼネラルアサヒ
2006年　　（山頭火を行く）ランダムハウス講談社
2009年　　（森正洋の全仕事）ランダムハウス講談社
2013年　　（京都名建築で食べ歩き）宝島社

etc.

　この世に存在する全ての物は朽ち果てる。
　朽ちて行く中に素晴らしいディテールを形
成する。
　今回掲載の作品は行橋にある旧130銀行の外
壁のディテールである。外壁の修理跡のトーン
と造形のおもしろさにひかれた。

　今回の作品は、楠の大木の根の部分、圧倒的
な存在感に時を忘れて、その周囲を撮影して
回った。今でもその時の撮影後の清々しさを思
い出す。
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北　中　連　日　誌 （H29. １. ４～）

年月日 行　　事　　名 場　　　所

　29.	１. ４	 西日本シティ銀行　新年賀詞交歓会	 福岡市博多区	 ホテルオークラ福岡

　　	〃	 北金会	新春祝賀会	 八幡東区	 大谷会館

　　	１．６	 北九州商工会議所　新年賀詞交歓会	 小倉北区	 ステーションホテル小倉

　　	１．18	 北九州市シルバー人材センター　第４回理事会	 〃	 本部２階会議室

　　	１．27	 第４回北九州市安全・安心推進会議	 〃	 総合保健福祉センター

　　	２．９	 北九州市環境産業推進会議　第８回総会	 〃	 AIMビル

　　	２．14	 企業対象暴力防止説明会	 〃	 本庁舎３階会議室

　　	２．15	 第49回北九州市環境審議会	 〃	 ホテルクラウンパレス小倉

　　	２．27	 九州経済白書説明会	 〃	 福岡銀行ビル

　　	３．７	 北中連　情報委員会	 〃	 市立商工貿易会館

		３．８～９	 市商連　先進商店街視察	 高松市	 高松丸亀町商店街振興組合

	 　　　　　〃	 松山市	 道後商店街振興組合

　　	３．17	 九州職業能力開発大学校修了式	 小倉北区	 国際会議場

　　	３．22	 北中連　新春ビッグ対談・交流会	 〃	 ステーションホテル小倉

　　	３．24	 福機連ブロック事務局長会議	 福岡市博多区	 ホテルクリオコート博多

　　	３．25	 北九州市立大学マネジメント研究科卒業記念発表会	 小倉北区	 小倉リーセントホテル

　　	３．28	 北中連　正副会長会・理事会	 〃	 市立商工貿易会館

　　	３．29	 北中連　新春シンポジウム・交流会	 〃	 ステーションホテル小倉

　　	４．４	 九州職業能力開発大学校　入校式	 〃	 北九州国際会議場

　　	４．11	 北中連　表彰選考委員会	 〃	 市立商工貿易会館

　　	４．12	 北橋市長　市政報告会・懇親会	 〃	 リーガロイヤルホテル小倉

　　	４．20	 北九州雇用対策協会第１回幹事会	 〃	 ホテルクラウンパレス小倉

　　	４．24	 北中連　正副会長会議・理事会	 〃	 市立商工貿易会館

　　	〃	 北中連　監査会	 〃	 　　〃

　　	４．27	 シルバー人材センター　理事会	 〃	 シルバー人材センター本部

　　	４．28	 九州機械工業振興会　監査	 戸畑区	 九州機械工業振興会
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年月日 行　　事　　名 場　　　所

　　	５．12	 福岡地区中小企業団体連合会創立60周年式典	 福岡市	 ホテル日航福岡

　　	５．15	 TOTO創立100周年感謝パーティー	 小倉北区	 リーガロイヤルホテル小倉

　　	５．16	 市商連　役員・販促委員合同会議	 〃	 北九州市立商工貿易会館

　　	５．19	 響灘エネルギー産業拠点化推進期成会	理事会・定期総会	 〃	 リーガロイヤルホテル小倉

　　	〃	 九州機械工業振興会　理事会	 〃	 九州機械工業振興会

　　	５．22	 市商連　監査	 〃	 北九州市立商工貿易会館

　　	５．30	 北中連　第42回通常総会	 〃	 ステーションホテル小倉

　　	５．31	 シルバー人材センター総会・理事会	 戸畑区	 戸畑市民会館

　　	６．２	 福岡県中小企業団体中央会　第62回通常総会	 福岡市博多区	 中小企業振興センター

　　	６．９	 福岡県機械金属工業連合会　第48回通常総会	 〃	 　　〃

　　	６．14	 北九州地区職業訓練協会　第43回通常総会	 八幡東区	 八幡ロイヤルホテル

　　	〃	 北金会　講演会	 小倉北区	 ステーションホテル小倉

　　	６．21	 北九州市商業総連合会　総会	 〃	 リーガロイヤルホテル小倉

　　	〃	 北九州雇用対策協会　理事会・	総会	 〃	 ホテルクラウンパレス小倉

　　	６．22	 北九州おかみさん会総会	 八幡東区	 大谷会館

　　	６．23	 第57回九州機械工業振興会通常総会	 小倉北区	 ステーションホテル小倉

　　	６．26	 北中連　第２回理事会	 〃	 ホテルニュータガワ

　　	７．19	 北中連　建設関連部会	 〃	 北九州市立商工貿易会館

　　	〃	 北中連　金融税制委員会	 〃	 　　〃

　　	７．24	 北中連　工業部会・福機連総会・卓話会	 〃	 ホテルニュータガワ

　　	８．３	 福岡県地域経済懇談会	 〃	 　　〃

　　	８．９	 北中連　商業部会	 〃	 北九州市立商工貿易会館

　　	〃	 北中連　サービス業その他業種部会	 〃	 　　〃
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１号会員
№ 企業名(団体名) 〒 所　在　地 TEL

1 北九州スポーツ用品(協） 809-0036 中間市長津1-12-3　堀田スポーツ内 245-0246

2 新門司工業団地(協） 800-0115 門司区新門司3丁目67-60　　　　　　　 483-1111

3 (協)大里商店連合会 800-0025 門司区柳町1丁目2-11 381-4127

4 東門司商店街(協) 801-0873 門司区東門司1丁目12-31 332-7277

5 魚町一丁目商店街(振) 802-0006 小倉北区魚町1丁目1-15-3F 551-4828

6 魚町サンロード商店街(協) 802-0006 小倉北区魚町3丁目3-20 531-0331

7 魚町商店街(振) 802-0006 小倉北区魚町3丁目1-15 521-6801

8 北九州広域生コンクリート(協) 802-0001 小倉北区浅野2丁目6-16　マルサンビル2Ｆ 511-6699

9 北九州市防水工事業(協) 802-0082 小倉北区古船場町4-17　近藤ビル２Ｆ 531-4607

10 北九州中小商工業者(協) 802-0065 小倉北区三萩野2丁目3-5　民商会館内 921-6981

11 北九州ビルメンテナンス(協) 802-0081 小倉北区紺屋町4-6　北九州ビル 531-3288

12 北九州ファッション産業開発(協) 802-0004 小倉北区鍛治町2-2-11　NRCC 511-1800

13 黄金商店街(協) 802-0071 小倉北区黄金１丁目1-23　2F 941-9182

14 小倉魚町二番街(協) 802-0006 小倉北区魚町2丁目1-7　松永ビル6F

15 小倉駅前商店街(協) 802-0002 小倉北区京町2-7-18　ISビル3F 522-0148

16 小倉機器工業(協) 802-0011 小倉北区重住3丁目4-25  ㈱九州発条内 931-0484

17 小倉タクシー事業(協) 803-0861 小倉北区篠崎1丁目6-2 591-0630

18 小倉中央銀座商店街(協) 802-0006 小倉北区魚町1丁目2-5 531-6785

19 戸畑貨物センター (協) 803-0801 小倉北区西港町92-6 571-4337

20 (協)日専連北九州 802-0005 小倉北区堺町1丁目6番15号　日専連ビル9Ｆ 521-7550

21 毎日新聞西部販売店(協) 802-8651 小倉北区紺屋町13-1 541-3274

22 (協)北九州イベントスタッフ協会 800-0241 小倉南区長野本町3丁目10-1 474-1099

23 北九州エルピーガス事業(協) 802-0978 小倉南区蒲生1-1-26-3F　LPガス会館内 962-6803

24 北九州工業団地(協) 800-0211 小倉南区新曽根8-39 471-7159

25 キック(協) 800-0221 小倉南区下曽根新町13-1　㈱リードヘルスケア内 473-0355

26 小倉鉄工団地(協) 803-0185 小倉南区石原町175番地 451-0150

27 新日本設備工業(協) 803-0185 小倉南区大字石原町　小倉鉄工団地内　日田建工㈱内 452-3835

28 東小倉工業団地(協) 800-0211 小倉南区新曽根3-7 473-4010

29 北九州運輸(協) 805-0061 八幡東区西本町1丁目3-18 671-1991

30 九築工業(協) 805-0017 八幡東区山王1丁目9-10　経理課 671-1635

31 共栄開発(協) 805-0019 八幡東区中央2丁目24-5　㈱芳賀内 671-1316

32 玉栄茶業(協) 806-0021 八幡西区黒崎5丁目5-22　㈱大黒屋内 645-5588

33 ジェーイーシー (協) 805-0019 八幡東区中央3丁目2-20　エルゼ内 681-1233

34 八幡祇園町銀天街(協) 805-0067 八幡東区祇園2丁目7-5 671-3758

35 八幡中央区商店街(協) 805-0019 八幡東区中央2丁目16-10 671-4340

会　員　名　簿
（Ｈ29. ７. １現在）
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№ 企業名(団体名) 〒 所　在　地 TEL

36 八幡電気工事業(協) 805-0061 八幡東区西本町1-11-3　北鐡ビル2Ｆ　 681-7572

37 (協)安協会 806-0011 八幡西区紅梅3丁目1-21 631-3711

38 (協)折尾商連 807-0825 八幡西区折尾3丁目1-32 691-1462

39 (協)北九州トヨタグループ 806-0041 八幡西区皇后崎町14-6 642-2111

40 黒崎駅前新天街(協) 806-0021 八幡西区黒崎2丁目7-16 080-6402-2538

41 三ヶ森商店街(振) 807-0843 八幡西区三ヶ森3丁目10-18 612-2261

42 西部興産グループ事業(協) 806-0064 八幡西区割子川1丁目17-32 613-1115

43 萩原・青山商店街(協) 806-0059 八幡西区萩原1丁目7-10 621-5416

44 九州ツバメ石油(協) 804-0077 戸畑区牧山海岸4-48 871-1330

45 (協)くすりの九友会 804-0091 戸畑区三六町14-12 871-0661

46 清掃美化(協) 804-0021 戸畑区一枝3丁目6-12 883-1552

47 (協)テクノタウン戸畑 804-0077 戸畑区牧山海岸2-26 871-2738

48 天神商店街(振) 804-0094 戸畑区天神2丁目9-8 882-8488

49 戸畑中本町商店街(協) 804-0061 戸畑区中本町3-10　中本町ビル 881-5473

50 西日本砂、砂利採取販売(協) 804-0075 戸畑区北鳥旗町2-15　KSKビル 871-2701

51 戸畑新工業団地(協) 804-0077 戸畑区牧山海岸3-10 861-1170

52 北九州遠賀葬祭業(協) 808-0024 若松区浜町2丁目3-28　㈱光善社内 761-2559

53 北九州塗装(協) 808-0109 若松区南二島2丁目17-18 701-2300

54 北九洲包装函(協) 808-0021 若松区響町1丁目88-11 山本段ボール㈱内 751-0200

55 響工業団地(協) 808-0022 若松区大字安瀬1番地25 751-4561

56 北九州西部青果(協) 809-0001 中間市大字垣生字東七反田1500 243-5177

57 第一物流センター (協) 811-4311 遠賀郡遠賀町大字老良365-1 293-3270

58 中間市管工事(協) 809-0034 中間市中間1丁目6-1 245-0077

59 中間市建設(協) 809-0034 中間市中間1丁目6-5 245-1787

60 築上西部液化ガス事業(協) 829-0313 福岡県築上郡築上町有安179番地 0930-56-0183
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２号会員
№ 企業名(団体名) 〒 所　　　在　　　地 ＴＥＬ

1 福岡ひびき信用金庫 805-0059 八幡東区尾倉2丁目8番1号 661-2311

2 (株)オフィスソリュ―ションズ北九州 803-0831 小倉北区日明3丁目6-20 591-2711

3 (株)カンペックス 807-0821 八幡西区陣原1丁目15-15 643-6065

4 (有)フジプロダクション 802-0064 小倉北区片野1丁目13-1-202 922-3191

5 よしみ工産(株) 804-0094 戸畑区天神1丁目13-5 882-1661

6 北九州高齢者能力活用協議会 804-0067 戸畑区汐井町1-6　ウェルとばた8Ｆ 881-6699

7 (株)アクシス 807-0822 八幡西区瀬板1丁目16-1 603-8711

8 (株)せいぜん葬儀誠善社 803-0861 小倉北区篠崎１丁目６－２ 571-9999

9 社会福祉法人　福岡コロニー 811-0119 粕屋郡新宮町緑ケ浜1丁目11番1号 092-962-0764

10 北九州商工会議所 802-8522 小倉北区紺屋町13-1 541-0181

11 (公社)九州機械工業振興会 804-0003 戸畑区中原新町1-1 861-3001

12 福岡県機械金属工業連合会　北九州支部 803-0801 小倉北区古船場町1-35　商工貿易会館7Ｆ 北中連内 531-0127

13 北九州市商業総連合会 803-0801 小倉北区古船場町1-35　商工貿易会館7Ｆ 北中連内 531-0127

14 (株)総合システム 807-0804 八幡西区医生ヶ丘3-5 603-7174

15 西日本産業(株) 804-0041 戸畑区天籟寺1丁目6番17-1 883-1281

16 (株)メイケン九州 803-0826 小倉北区高峰町4-11 582-4588

17 明光運輸(株) 804-0094 戸畑区天神2丁目2-27 871-5690

18 (株)フジコー 804-0011 戸畑区中原西2丁目18-12 871-3724

19 (株)測　研 804-0013 戸畑区境川2丁目4-5 883-1511

20 (株)ケィ・ビー・エス 802-0014 小倉北区砂津1丁目2-13 522-0096

21 (株)大分銀行　小倉支店 802-0003 小倉北区米町1丁目1番21号 521-8336

22 (株)西日本シティ銀行北九州総本部 802-0006 小倉北区魚町3丁目5-5 511-0926

23 (株)井上産商 804-0092 戸畑区小芝3丁目8番22号 882-2881

24 (株)山本工作所 805-8514 八幡東区大字枝光1950番地の10 681-0378

25 清新産業(株) 805-0017 八幡東区山王１丁目16-8 661-4635

26 丸正鋼材(株) 808-0109 若松区南二島２丁目2-22 791-5133

27 (株)千　草 805-0061 八幡東区西本町1丁目1番1号 671-1131

28 九州電力(株)北九州支社 802-8521 小倉北区米町2丁目3番1号 531-1180

29 北九州エアターミナル(株) 800-0306 小倉南区空港北町6番 475-4195

30 (株)Ｃ＆Ｇシステムズ 806-0067 八幡西区引野1-5-15 642-4541

31 ＴＯＴＯ(株) 802-8601 小倉北区中島2丁目1番1号 951-2028

32 戸畑港運輸(株) 804-0071 戸畑区川代2丁目4番1号 871-1721

33 (株)ゼンリン 804-0003 戸畑区中原新町3-1 882-9050

34 (株)芳　賀 805-0019 八幡東区中央2丁目24番5 671-1316

35 竹原運送(株) 804-0066 戸畑区初音町13番32号 871-3228

36 (株)ギラヴァンツ北九州 802-0001 小倉北区浅野3-8-1 AIMビル2F 863-6777

37 (株)豊川設計事務所 803-0835 小倉北区井堀4-1-25 581-7082

38 (株)安川電機 806-0004 八幡西区黒崎城石2番1号 645-8801

39 (株)タカギ 802-8540 小倉南区石田南2丁目4-1 962-0941

40 西部ガス(株)北九州支社 803-8666 小倉北区愛宕1丁目5番10号 591-6600

41 公益財団法人産業雇用安定センター北九州駐在所 802-0040 小倉北区鍛冶町１丁目10-10 大同生命北九州ビル7F 531-7806
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一般社団法人 福岡県機械金属工業連合会
会　長 松本　和朗
副会長 自見　榮祐
　〃　 鐘川邦次朗

副会長 吉田　祐司
　〃　 才所　　稔
常務理事 福島　　望
　　　 他 役員一同

〒 812―0046
福岡市博多区吉塚本町９番 15 号
福岡県中小企業振興センタービル 11F 115 号室
電話 092-612-5155　 FAX 092-612-5178
E-mail : info@fukukiren-monodzukuri.jp
URL : http://www.fukukiren-monodzukuri.jp
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長　
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次

福岡県中小企業団体中央会
会　長　桑　野　龍　一

本　　　所　〒 812―0046　福岡市博多区吉塚本町９番 15 号
 福岡県中小企業振興センター９階
　　　　　　　　　　　　TEL092―622―8780  FAX092―622―6884
　　　　　　　　　　　　http://www.chuokai-fukuoka.or.jp/
北九州支所　〒 802―0081　北九州市小倉北区紺屋町 12 番４号
 三井生命北九州小倉ビル４階
　　　　　　　　　　　　TEL093―531―0181  FAX093―531―0469
　　　　　　　　　　　　E―Mail:kokura@chuokai-fukuoka.or.jp

副会長　自見　榮祐　　副会長　　忍田　　勉
　〃　　花元　英彰　　　〃　　　武内　照臣
　〃　　寺嶋　貞夫　　専務理事　才所　　稔
　〃　　坂口　　一　　　　　他　役職員一同

残暑お見舞い申し上げます
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北九州市防水工事業協同組合

理事長　月　形　孝　司

〒 802-0082
北九州市小倉北区古船場町 4-17　近藤ビル２Ｆ
　TEL（093）531―4607　FAX（093）531―4609
　E-mail:kitakiyu.bou@train.ocn.ne.jp

北九州塗装協同組合
理事長　志 水 雅 弘

他　　組合員一同
〒808-0109　北九州市若松区南二島二丁目17番18号

電 話 093-701-2300
FAX 093-791-3997

［URL］　http://www.kita-pc.com
E-mail :k-toso-k@circus.ocn.ne.jp
E-mail : ccg000242686@kaw.bbiq.jp
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残暑お見舞い申し上げます
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総合人材サービス

 

 
 
  
 
       
  
      総合人材サービス 

 
ＫＹＵＳＨＵ ＢＵＳＩＮＥＳＳ ＳＯＬＵＴＩＯＮＳ 

URL:http://kbs-group.co.jp/  
 
〒802-0014  
北九州市小倉北区砂津 1丁目 2番 13号 

TEL 093-522-0096 
       FAX 093-551-2342 
  

株式会社ケィ・ビー・エス 
 代表取締役  安 部 高 子 
 
       ＫBＳ    

代表取締役　吉　森　恵　一

〒 805-0017
北九州市八幡東区山王１－ 16 －８

T E L 093―661―4635
FAX 093―661―3399

清 新 産 業 株 式 会 社
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代表取締役　麻　生　重　樹

〒 804-0041
北九州市戸畑区天籟寺１－６－17－１号

T E L 093―883―1281
FAX 093―881―1696

西日本産業株式会社

代表取締役　安　部　高　子

〒 802-0014　
北九州市小倉北区砂津１丁目２番 13 号
 TEL　093-522-0096
　　　　　　 FAX　093-551-2342

ＫＹＵＳＨＵ　ＢＵＳＩＮＥＳＳ　ＳＯＬＵＴＩＯＮＳ

URL:http://kbs-group.co.jp/

株式会社ケィ・ビー・エス

残暑お見舞い申し上げます

― 37 ―



代表取締役社長　山　本　和　男

〒 805-8514
北九州市八幡東区大字枝光 1950-10

T E L 093―681―2431
FAX 093―681―2432

株式会社山本工作所

事業所・工場清掃
事業所の負担は従事者
一人当たり８７０円／時間～

ＴＥＬ　９２２－４８０１
＊詳細は、お問い合わせください。
北九州市小倉北区片野新町 1-1-6
http://www.kitakyusilver.jp/
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残暑お見舞い申し上げます

〒804-0003
北九州市戸畑区中原新町１番１号

TEL：０９３－８６１－３００１

FAX：０９３－８６１－３００７

HP：http：//www.kyukishin.or.jp/

E-MAIL：kksinfo@kyukishin.or.jp

確かな技術力で地域産業の
育成・支援を続ける九機振

九州機械工業振興会
Promote Association of Machine industry,Kyushu.

公益社団法人

〒８０４－０００３

北九州市戸畑区中原新町１番１号

　　　　　　　 (北九州テクノパーク内)

TEL：０９３－８６１－３００１

FAX：０９３－８６１－３００７

ＨＰ：http：//www.kyukishin.or.jp/

E-MAIL：kksinfo@kyukishin.or.jp

 各種事業で地域の中小企業を支援しています。

公益社団法人 九州機械工業振興会

教 育 研 修
クレーン運転士実技教習、玉掛け技能講習、

床上操作式クレーン運転技能講習、

非破壊技術者資格講習会、研修室の開放利用

材 料 試 験
引張試験、曲げ試験、圧縮試験、硬さ試験、

コンクリート圧縮試験、フィルム（ゴミ袋等）試験

機 械 加 工
精密機械による加工、各種機械の開放利用

（ジグボーラー、大型平面研削盤、ガンドリル）

〒８０４－０００３

北九州市戸畑区中原新町１番１号

　　　　　　　 (北九州テクノパーク内)

TEL：０９３－８６１－３００１

FAX：０９３－８６１－３００７

ＨＰ：http：//www.kyukishin.or.jp/

E-MAIL：kksinfo@kyukishin.or.jp

 各種事業で地域の中小企業を支援しています。

公益社団法人 九州機械工業振興会

教 育 研 修
クレーン運転士実技教習、玉掛け技能講習、

床上操作式クレーン運転技能講習、

非破壊技術者資格講習会、研修室の開放利用

材 料 試 験
引張試験、曲げ試験、圧縮試験、硬さ試験、

コンクリート圧縮試験、フィルム（ゴミ袋等）試験

機 械 加 工
精密機械による加工、各種機械の開放利用

（ジグボーラー、大型平面研削盤、ガンドリル）

〒８０４－０００３

北九州市戸畑区中原新町１番１号

　　　　　　　 (北九州テクノパーク内)

TEL：０９３－８６１－３００１

FAX：０９３－８６１－３００７

ＨＰ：http：//www.kyukishin.or.jp/

E-MAIL：kksinfo@kyukishin.or.jp

 各種事業で地域の中小企業を支援しています。

公益社団法人 九州機械工業振興会

教 育 研 修
クレーン運転士実技教習、玉掛け技能講習、

床上操作式クレーン運転技能講習、

非破壊技術者資格講習会、研修室の開放利用

材 料 試 験
引張試験、曲げ試験、圧縮試験、硬さ試験、

コンクリート圧縮試験、フィルム（ゴミ袋等）試験

機 械 加 工
精密機械による加工、各種機械の開放利用

（ジグボーラー、大型平面研削盤、ガンドリル）
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ウエディングに関するお問い合わせは
☎093-531-3387（ブライダルサロン）
【平日 12:00～19:00 ／土日祝日 10:00～19:00 ／火曜日定休】

心
に
残
る
ウ
エ
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ィ
ン
グ
は

　
　
　

私
た
ち
に
お
ま
か
せ
く
だ
さ
い

は
じ
め
て
の
ご
来
館
で

「
ペ
ア
デ
ィ
ナ
ー
券
」
ま
た
は
「
ペ
ア
宿
泊
券
」
を
プ
レ
ゼ
ン
ト
！

（
式
場
未
定
の
カ
ッ
プ
ル
限
定
・
予
約
制
）

代表取締役　竹原　健次

〒 804-0066　北九州市戸畑区初音町 13-32

TEL　093-871-3228、 3229
FAX　093-871-3230

竹原運送株式会社

中国（大連）線, 韓国（釜山・仁川）線
運　航　中！

http://www.kitakyu-air.co.jp/

早 朝 か ら 深 夜 ま で
東京（羽田）線, 名古屋（小牧）線, 沖縄（那覇）線［夏季］

残暑お見舞い申し上げます

福岡県火災共済協同組合
福岡市博多区吉塚本町９-15  福岡県中小企業振興センタ－８階
TEL：092-622-8071　FAX：092-622-8838
URL　http://www.fkyosai.com/

平成 28 年 12 月より風水害の補償が拡大しました。

　新しくなった『火災共済』を､ぜひ ､ご利用下さい

　さらに・・・　地震・津波、火災、落雷等の災害で建物に被害があり

　　　　　 　　 事業が完全に休止したときの備えに

　新商品！『休業対応応援共済』 もよろしくお願いします。
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北九州市商業総連合会
会　　長　宮　﨑　敏　久
副 会 長

〃
〃
〃
〃

常　田　和　義
甲　山　博　美
田　中　孝　文
大　和　裕　二
安　部　研　一

〒 802―0082　小倉北区古船場町 1-35 北九州市立商工貿易会館内
　　　  TEL 093―531―0127　FAX 093―531―0399

みなさまの明日を
� バックアップします。

ホームページ　http://www.fukuoka-cgc.or.jp/

残暑お見舞い申し上げます

代表理事　橋　本　耕　治

〒 804―0021
北九州市戸畑区一枝３丁目６番 12 号

T E L 093―883―1552
FAX 093―871―0233

清掃美化協同組合
地球に優しい環境づくりのお手伝い

代表取締役　木　下　健　治

株式会社
オフィスソリューションズ北九州

リコー特約店　防犯・防災システム構築
スチール家具オフィス用品・各社取扱い

〒803-0831 北九州市小倉北区日明3丁目6番20号
　　　　　　電  話 093-591-2711
　　　　　　FAX 093-591-2712

www.office-sk.co.jp/ 検 索
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残暑お見舞い申し上げます

検索 直方校 

人が育つ！

組織が変わる！

会社が成長する！

中小企業大学校 直方校は国の研修機関です

ビジネスの実践力を磨く！

◆�３日間の研修を中心に長期コースまで

分野・階層別に研修をラインナップ！

◆実務経験豊富な講師陣

◆社外の人的ネットワークづくり

◆充実した研修施設

◆公的助成制度が利用可能

《申込み、お問い合わせは》� 【�企業の成長を支える�“人づくり”�をサポート！�】

〒822-0005
福岡県直方市永満寺1463-2
電話 0949-28-1144　FAX 0949-28-4385
URL http://www.smrj.go.jp/inst/nogata/
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残暑お見舞い申し上げます

 

〒805-0048 北九州市八幡東区大蔵 3 丁目 2-1  TEL093-652-3939 

                ﾎｰﾑﾍﾟｰｼﾞ URL：http://www.nenchousha.com   

年長者の里  

ELDERS NETWORK 
理事長 芳賀 晟壽 

は が    あきとし 

年長者の里 小倉 三萩野 
TEL  932-0211 

介護と医療のデパート 

プラネタリウム

☆ 
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29年度　北中連役員名簿
平成29年６月26日

役職名 氏　名 組　合　名

会　長 自　見　榮　祐 響工業団地（協）

副会長 池　田　幹　友 北九州塗装（協）

〃 安心院　武　彦 小倉機器工業（協）

〃 松　本　和　朗 北九州工業団地（協）

〃 梯　　　輝　元 魚町商店街（振）

〃 富　澤　善　和 新日本設備工業（協）

常任理事 岩　男　平八郎 萩原・青山商店街（協）

〃 村　山　克　彦 小倉鉄工団地（協）

〃 福　山　征　也 中間市建設（協）

〃 宮　﨑　敏　久 戸畑中本町商店街（協）

〃 樋　口　和　宏 八幡電気工事業（協）

理　事 原　田　健　次 北九州遠賀葬祭業（協）

〃 白　石　春　利 （協）テクノタウン戸畑

〃 岡　住　　　奏 （協）安協会

〃 川　田　　　至 北九州市防水工事業（協）

〃 髙　木　壽　則 天神商店街（振）

〃 竹　原　健　次 戸畑貨物センター（協）

〃 井　澤　元　博 魚町一丁目商店街（振）

〃 西　竹　浩　一 戸畑新工業団地（協）

〃 井　上　和　秀 （株）井上産商

監　事 杉　岡　密　雄 小倉駅前商店街（協）

〃 山　岡　義　昭 東小倉工業団地（協）

〃 井　上　　　弘 小倉中央銀座商店街（協）
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　本連合会では、時代や経済の変化とともに会員規定を見直し、従来の正会員
（協同組合等）を「１号会員」とし、賛助会員のうち法人や法人を構成員とす
る団体を「２号会員」として、本連合会の運営に参画いただき、幅広い意見等
を取入れ組織の活性化と拡大を図っています。
　つきましては、本連合会の概要と趣旨をご理解のうえ、積極的にご加入いた
だきますようご案内申し上げます。

記

１　加　入　方　法　下記申込書にご記入のうえ、切り離してご投函ください
２　会　　　　　費　「１号会員」　出資金による差等割
　　　　　　　　　　「２号会員」及び「賛助会員」　年額　10,000円
　　　　　　　　　　※ご加入後に会費の請求をさせていただきます。
３　事 業 の 利 用 料　（１）会が主催する講演会、講習会、研究会等は無料
　　　　　　　　　　　　　但し、懇親会等は実費を負担願います。
　　　　　　　　　　（２）FAX通信及びホームページ利用は事前に事務局へ
　　　　　　　　　　　　　ご相談ください。

会 員 加 入 の ご 案 内



自
　

見
　

榮
　

祐

１　沿　　革
　　昭和29年９月21日　任意団体北九州中小企業団体連合会として発足
　　昭和43年12月５日　北九州中小企業協同組合連合会として法人化
　　昭和50年８月22日　社団法人北九州中小企業団体連合会に組織変更
　　平成25年４月１日　一般社団法人北九州中小企業団体連合会に組織変更
　　　

２　事　　業
　　 　主に、講演会、シンポジウムの開催や会報の発行及び国、県、市などの中小企業施策

や研修会、講習会等をFAXにより情報提供を行なっています。
　　 　また、工業部会、商業部会、建設関連業部会、サービス業その他業種部会の４部会及

び金融税制委員会、情報委員会の２委員会を設置しており、各業界や業種の状況を把握
し、県や市に対する意見や要望を集約して、毎年、建議・陳情を行なっています。

３　会員資格
　　「１号会員」 北九州市、行橋市、豊前市、中間市、京都郡、築上郡、及び遠賀郡に事務

所を有する中小企業等協同組合、商店街振興組合、商工組合及び協業組合
　　「２号会員」 本法人の目的に賛同し、その事業に協力しようとする法人並びにこれらの

者を構成員とする団体
　　「賛助会員」 本法人の目的に賛同し、その事業に協力しようとする個人

会
員
加
入
申
込
書



●ポスター 
●チラシ 
●パンフレット 
●リーフレット 
●カタログ 
●ダイレクトメール 
●広報紙 
●自費出版 
●機関誌 
●書籍 
●文集 
●詩歌集 
●各種マニュアル 
●会議資料 
●封筒 
●さをり織り 
●冷凍うどん 
●古紙回収 
　　　　etc. 

本 部 ・ 工 場 　〒811―0119 粕屋郡新宮町緑ケ浜一丁目11番 1号 
TEL.（092）962―0764　FAX.（092）962―0768 

南 福 岡 営 業 所 　〒816―0934 大野城市曙町二丁目4番18号 
（福岡県身体障害者授産指導所）　 TEL.（092）501―7405　FAX.（092）501―7425 
博 多 営 業 所 　〒812―0046 福岡市博多区吉塚本町9番 15号 中小企業振興センタービル1階 

TEL.（092）611―2341　FAX.（092）501―7425 
古 賀 営 業 所 　〒811―3115 古賀市久保1343―3 

TEL.（092）944―4422　FAX.（092）944―4071 
な の み の 里 　〒811―3115 古賀市久保1343―3 

TEL.（092）944―4308　FAX.（092）944―4309 
デイサービスセンター 　TEL.（092）944―4096　FAX.（092）944―4309 
な の み 工 芸 　TEL.（092）944―4419　FAX.（092）944―4071 

北中連だより� 平成29年８月31日発行　2017年夏季号　通巻126号
自　見　榮　祐
池　田　昭　信

・障害者支援施設　福岡コロニー
・障害福祉サービス事業所　わーくはうすコロニー
・障害福祉サービス事業所　福岡福祉工場
・障害者支援施設　福岡県障がい者就労支援ホーム　あけぼの園
・障害福祉サービス事業所　なのみ工芸
・障害者支援施設　なのみの里
・古賀市障害者生活支援センター　咲
・障害者就業・生活支援センター　ちどり
・共同生活援助事業所　グループホームかづるⅠ・Ⅱ
・相談支援事業所　福岡コロニー

〒816-0934 大野城市曙町二丁目４-18
（福岡県障がい者就労支援ホーム あけぼの園）
TEL.（092）501-7405　FAX.（092）501-7425
〒812-0046 福岡市博多区吉塚本町９番15号
中小企業振興センタービル１階
TEL.（092）611-2341　FAX.（092）501-7425
〒811-3115 古賀市久保1343-3
TEL.（092）944-4422　FAX.（092）944-4071
〒811-3115 古賀市久保1343-3
TEL.（092）944-4308　FAX.（092）944-4309

TEL.（092）944-4419　FAX.（092）944-4071

南福岡営業所

本部・工場

博多営業所

古賀営業所

なのみの里

なのみ工芸

社会福祉法人　福岡コロニーukuoka

olony

〒811-0119　福岡県糟屋郡新宮町緑ケ浜一丁目 11 番 1 号

TEL.（092）962-0764　FAX.（092）962-0768

http://www.fukuoka-colony.net
印刷全般・さをり織り・製麺（冷凍うどん）

ポスター　チラシ　パンフレット　リーフレット　カタログ
ダイレクトメール　自費出版　広報誌　機関誌　書籍　文集
詩歌集　各種マニュアル　会議資料　帳簿　封筒 etc.

残暑お見舞い申し上げます
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四宮　佑次　『風に吹かれて#04』

四宮　佑次　『時の肖像#04』


